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КАРАГАНДА
Индустриальная

Сквозь огонь и воду
Сотрудники военной полиции примут участие 
в Международном конкурсе в Сербии.

Зарево в степи
Сразу в трех сельских округах Улытауского района 
объявлен режим ЧС.

Всем домбра!
К Дню национального музыкального инструмента жителей 
Жезказгана ожидал приятный сюрприз.

СТР. 2 СТР. 5 СТР. 8

Введение государственного 
частного заказа позволит бес-
платно посещать разного рода 
кружки почти 8 тысячам юных 
карагандинцев.

К слову, круглый год в обла-
сти работает 45 спортивных ор-
ганизаций, которые посещают 
более 31 тысячи несовершен-
нолетних. Всего в спортивных 
кружках занимаются 6719 ребят 
из многодетных семей и 3376 - 
из малообеспеченных.

- Запущена специальная 
платформа подушевого норма-
тивного финансирования го-
сударственного спортивного и 
творческого заказов «bala», - на-
помнил членам региональной 
комиссии по делам несовершен-
нолетних и защите их прав заме-
ститель акима Карагандинской 
области Абзал Нукенов. - И в 
вопросе профилактической ра-
боты среди детей из социально 
незащищенных и неблагополуч-
ных семей большое значение 
имеет доступность спортивных 
кружков и секций.

Абзал Нукенов убежден, что 
вовлечение таких подростков 
в занятия интересным делом, а 

именно занятия спортом, - ино-
гда единственный способ най-
ти подход к ним. И правильно 
подобранные средства физиче-
ского воспитания в сочетании 
с педагогическими приемами 
позволяют изменить в положи-
тельную сторону как физиче-
ское, так и психологическое со-
стояние ребят.

О том, что Глава государства в 
своем Послании поручил обра-
тить самое серьезное внимание 
на спортивный и творческий по-
тенциал подрастающего поко-
ления, говорил и руководитель 
управления физической куль-
туры и спорта Темирхан Абы-
лаев. Так, в рамках пропаганды 
здорового образа жизни только 
за первое полугодие текущего 
года было проведено 2234 спор-
тивно-массовых мероприятия, в 
которых приняло участие более 
100 тысяч человек. 

- Кроме этого, спортшколами 
проводится разъяснительная ра-
бота с родителями учащихся по 
предупреждению правонаруше-
ний и уголовной ответственно-
сти подростков, о профилакти-
ческой борьбе с наркоманией и 

курением, - отметил Т. Абылаев. 
- Особое внимание уделяется 
работе в организациях интер-
натного типа. В частности, речь 
идет об областной специали-
зированной школе-интернате 
олимпийского резерва имени 

Алии Молдагуловой и ее фи-
лиале в Темиртау.

Он также рассказал об актив-
ном участии в профилактиче-
ской работе педагогов-психо-
логов, которые диагностируют 
психо-эмоциональное состоя-

ние учащихся интерната, при 
необходимости работая с каж-
дым ребенком индивидуально. 
Не обходится и без встреч с 
сотрудниками правоохрани-
тельных органов, на которых 
разъясняются основы права, 
ответственность и последствия 
совершения правонарушений 
согласно статей Уголовного ко-
декса РК. 

Оксана МЯГКИХ

С первого мая текущего года государство взяло на себя 
оплату спортивных секций и творческих кружков для 
детей. На эти цели областной бюджет потратит более 
одного миллиарда тенге.

- В ВОПРОСЕ ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
СРЕДИ ДЕТЕЙ ИЗ СОЦИАЛЬНО НЕЗАЩИЩЕННЫХ 
И НЕБЛАГОПОЛУЧНЫХ СЕМЕЙ БОЛЬШОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ ИМЕЕТ ДОСТУПНОСТЬ СПОРТИВНЫХ 
КРУЖКОВ И СЕКЦИЙ.

О существовании этой про-
блемы стало известно благода-
ря многочисленным обраще-
ниям в профсоюз угольщиков 
«Қорғау». Суть возмущения 
- отказ территориальных орга-
нов департамента санитарно-
эпидемиологического контроля 
в составлении санитарно-эпиде-
миологической характеристики 
условий труда. 

Но исполнители на местах не 
могут прыгнуть выше головы. 
Дело в том, что в связи с вводом 
в действие в июле прошлого 
года нового Кодекса «О здоровье 
народа и системе здравоохране-

ния» через несколько месяцев 
были отменены действовавшие 
ранее Правила расследования 
случаев инфекционных и па-
разитарных, профессиональных 
заболеваний и отравлений насе-
ления. Соответственно, утратил 
силу и содержащийся в них ре-
гламент составления санитар-
но-эпидемиологической харак-
теристики условий труда. Речь 
идет о документе, который для 
медико-социальной экспертизы 
(далее МСЭ) был основопола-
гающим при установлении сте-
пени утраты профессиональной 
трудоспособности.

В первую очередь отсутствие 
норматива отразилось на гор-
няках и металлургах. Вредные 
факторы труда не лучшим об-
разом сказываются на здоровье. 
Таким образом, почти в течение 
полугода они были лишены воз-
можности получить официаль-
ное подтверждение своего про-
фессионального заболевания 
и, соответственно, заключение 
МСЭ об утрате трудоспособно-

сти для назначения возмещения 
вреда, причиненного здоровью. 

Работать дальше попросту 
невозможно. Равно как и про-
длить больничный. В отдель-
ных случаях людям, попавшим 
в безвыходное положение, по-
ликлиники предлагали направ-
ление на МСЭ для установления 
инвалидности по общему забо-
леванию. А это колоссальная 
разница.

Самое главное, что уголь-
щики были услышаны. Так, в 
апреле текущего года Профсо-
юзный центр Карагандинской 
области Федерации профсою-
зов Республики Казахстан про-
вел по этому вопросу встречу 
с шахтерами (заявителями). В 
мероприятии приняли участие 
заместители руководителей 
департамента санитарно-эпи-
демиологического контроля и 
управления здравоохранения 
региона, заинтересованные 
профсоюзы, а также первый за-
меститель председателя Феде-
рации профсоюзов РК Мухтар 
Тиникеев. Кроме того, эта про-
блема неоднократно выноси-
лась на областную трехсторон-
нюю комиссию по социальному 
партнерству и регулированию 
социальных и трудовых отно-
шений под председательством 
заместителя главы региона Ер-
мека Алпысова. 

Так, на заседании, состояв-
шемся в конце июня, ситуация 
с нарушением прав работников 
при установлении профессио-
нального заболевания стала ос-
новной повесткой дня. Разговор 
был предметным. Тут необхо-
димо отметить, что еще в конце 
апреля на платформе ZOOM со-
стоялось совещание с участием 
представителей Генеральной 

прокуратуры РК, областного 
управления Комитета по право-
вой статистике и специальным 
учетам, руководителя департа-
мента санитарно-эпидемиоло-
гического контроля, на котором 
было решено выдавать характе-
ристики по сведениям, предо-
ставленным работодателями. То 
есть по почину Карагандинской 
области для всей республики 
была разработана схема выдачи 
санэпидхарактеристик. 

В настоящее время этот во-
прос урегулирован. В соответ-
ствии с требованиями приказа 
министра здравоохранения «Об 
утверждении целевых групп и 
лиц, подлежащих обязательным 
медицинским осмотрам» и Пра-
вил оказания государственных 
услуг при прохождении обяза-
тельных медицинских осмотров 
санэпидхарактеристики выда-
ются по запросу медицинской 
организации. 

То есть территориальное 
управление уполномоченного 
органа в сфере санэпидблаго-
получия на основании письма 
медицинской организации на-
правляет запрос работодателю 
для получения информации 
по условиям труда заболевше-
го. На основании полученной 
информации территориальное 
управление выдает документ за-
явителю, сообщил заместитель 
руководителя департамента са-
нитарно-эпидемиологическо-
го контроля Болат Алпысбаев, 
подчеркнув, что запросы госу-
дарственного органа работода-
телю для составления сводки 
материалов не имеют признаков 
проверки или профилактическо-
го контроля. 

Лед тронулся, но следует по-
нимать, что это временная мера. 
Впрочем, скоро все вернется на 
круги своя. В настоящее время 
Министерство здравоохранения 
исправляет ситуацию, разраба-
тывая приказ, определяющий 
порядок выдачи документа. 
Ожидается, что уже в ближай-
шее время документ будет на-
правлен на государственную 
регистрацию в Министерство 
юстиции РК. 

АКТУАЛЬНО

«Нездоровый» норматив
Руководство области и профсоюзы встали на защиту шахтеров и металлургов

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В новом Кодексе о здоровье не учли порядок составления санитарно-эпидемиологической характеристики труда, и это 
привело к тому, что работники лишились возможности доказать свое профессиональное заболевание на производстве. 
Благодаря обращению в Генеральную прокуратуру и Министерство здравоохранения РК была разработана временная 
схема выдачи необходимого документа.

СИТУАЦИЯ 
С НАРУШЕНИЕМ 
ПРАВ РАБОТНИКОВ 
ПРИ УСТАНОВЛЕНИИ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ЗАБОЛЕВАНИЯ 
СТАЛА ОСНОВНОЙ 
ПОВЕСТКОЙ ДНЯ.

ВЫБОРЫ-2021

В соответствии со ст. 
28 Конституционного 
закона «О выборах в 
Республике Казахстан» 
редакция областной газеты 
«Индустриальная Караганда» 
ТОО «Saryarqa аqparat» 
доводит до сведения, что 
все кандидаты в акимы 
сельских округов в рамках 
предвыборной агитации 
имеют право опубликовать 
в газете свои предвыборные 
агитационные материалы. 

Стоимость 1 кв. см площади в га-
зете «Индустриальная Караганда» 
составляет 230 тенге с НДС.

Государство гарантирует канди-
датам равное выделение средств на 
публикацию в местных периодиче-
ских изданиях двух статей в объеме 
не более 0,1 печатного листа (или 
540 кв. см). 

Основанием для предоставления 
кандидатам в акимы сельских окру-
гов площади является письменное 
заявление на имя руководителя сред-
ства массовой информации.

Напоминаем, что публикации в 
средствах массовой информации, со-
держащие предвыборную агитацию 
кандидатов в акимы сельских окру-
гов, должны содержать информацию 
об источниках финансирования.

Вниманию 
кандидатов 
в акимы 
сельских округов!

Самал АХМЕТОВА

В Казахстане появился 
отечественный аналог 
международных обучающих 
площадок - Портал 
краткосрочных онлайн-
курсов. 

Теперь каждый желающий стать 
специалистом в той или иной сфере 
сможет бесплатно получить профес-
сию, не выходя из дома или офиса. 
На сегодня порядка 79 разработ-
чиков предлагают обучение в сфе-
рах поварского и кулинарного дела, 
косметических, юридических и бух-
галтерских услуг, строительства, го-
стиничного и ресторанного дела, де-
лопроизводства, IT, SMM. 

«Получить доступ к обучению вос-
требованным навыкам или курсам 
повышения квалификации может 
любой гражданин, пройдя по пря-
мой ссылке https://skills.enbek.kz или 
выбрав «Онлайн-обучение» на элек-
тронной бирже труда enbek.kz.

Авторами и разработчиками кур-
сов являются казахстанские юриди-
ческие лица и индивидуальные пред-
приниматели, в том числе учебные 
центры, организации образования. 
Они уже сегодня видят преимуще-
ства портала в предоставлении бес-
платной площадки для размещения 
курсов, содействии развитию он-
лайн-обучения, получении допол-
нительной прибыли», - сообщает 
пресс-служба Министерства труда и 
социальной защиты. 

От повара 
до айтишника
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Квартиры расположены в Сарани и 
Актасе. Среди получивших - много-
детные семьи и востребованные учи-
теля.

- Я работаю преподавателем физкуль-
туры в Карагандинском высшем поли-
техническом колледже. Воспитываем с 
женой ребенка. С получением квартиры 
будет возможность копить деньги на 
свое жилье, – поделился счастливый но-
восел Азамат Орашев.

Вручение прошло в здании нового 

Дворца школьников. Построен он по 
поручению Елбасы.

- Я рад в преддверии Дня столицы встре-
титься с вами в этом здании. К началу но-
вого учебного года мы откроем Дворец 
школьников. И сотни ребятишек будут 
ежедневно получать дополнительное об-
разование - здесь есть все необходимое для 
развития, - отметил Женис Касымбек. - Рад 
сегодня вручить учителям ключи от слу-
жебного жилья. В этом году больше ста ве-
домственных квартир получат работники 

здравоохранения, образования, культуры. 
В том числе 24 квартиры предназначены 
преподавателям. Но из-за эпидситуации 
мы не смогли пригласить всех.

Обеспечение жилищно-бытовых ус-
ловий - важнейшая задача властей, под-
черкнул глава региона. В этом году в об-
ласти увеличили строительство жилья 
на четверть.

Пресс-служба акима области

Крепкий тыл

 Стихийное бедствие унесло жизнь мо-
лодого человека. Заживо сгорели несколь-
ко сотен голов скота, выгорели дотла паст-
бища. В связи с создавшейся ситуацией в 
Улытауский район прибыл аким Караган-
динской области Женис Касымбек.

По сообщениям местных жителей, пер-
вые очаги возгорания появились еще 1 
июля. Они помогали спасателям тушить 
пожары вблизи поселков, но стихия вы-
шла из-под контроля так быстро, что уже 
к 5 июля сельчане опубликовали видео- 
и фотосвидетельства страшных потерь: 
туши заживо сгоревших животных, ог-
ненные «стены», которые подбираются к 
поселкам, как дети помогают родителям 
тушить пожар недалеко от дома. К боль-
шому сожалению, огонь унес жизнь мо-
лодого человека, пытавшегося бороться с 
ним самостоятельно.

В этот же день ситуацию взял на кон-
троль ДЧС Карагандинской области. Была 
организована работа оперативного штаба. 
Руководство операцией по ликвидации 
пожара поручили заместителю акима об-
ласти Серику Шайдарову, прибывшему 
непосредственно в район ЧС.

Пожар все еще распространялся в сте-
пи, хотя села не пострадали. На ликви-
дацию бедствия в трех округах Улытау-
ского района привлекли 216 человек и 28 
единиц техники. По данным департамен-
та по ЧС на 5 июля 2021 года, общая вы-
горевшая площадь в Улытауском районе 
составила 368 гектаров. Все еще горели 
степи в Жангельдинском, Амангельдин-
ском, Шенберском, Актасском сельских 
округах. Спасатели работали в условиях 
чрезвычайно высокой пожарной опасно-
сти, согласно прогнозу погоды, стояла 
сильная жара до 45 градусов.

Местные жители подсчитали, что толь-
ко в районе села Байконур сгорело около 
300 голов скота. Пострадали аулы Ке-
регетас, Ойшыбар, Қалыбай, Демеубай, 
Сарысай, Қызылсай, Ермек, и это только 
о которых известно. Им в помощь орга-
низована специальная комиссия, которая 
оценит убытки фермеров, чьи пастбища 
выгорели и погиб скот.

Как отметил глава области, на контроль 
было взято 17 очагов природных пожа-
ров: «На месте в круглосуточном режиме 
работают 70 единиц техники, более 350 
сотрудников ДЧС и добровольцев. Из 15 
степных загораний ликвидированы 10. 
На контроле остаются 2 степных пожара 
и 5 степных загораний. Для организации 
тушения очагов природных пожаров вы-
делен вертолет АО «Казавиаспас».

Он также выразил особую призна-
тельность добровольцам, откликнув-
шимся на помощь, и отметил, что всем 
участникам тушения обеспечено пи-
тание и ГСМ в необходимом объеме.

6 июля, 8.30. Женис Касымбек прибыл 
в село Пионер Улытауского района. Как 
сообщил аким области, здесь, в 10 кило-
метрах от села, велись работы по туше-
нию небольшого очага на площади около 
700 метров. Угрозы для населения нет. В 
селе развернут штаб по ликвидации ЧС. 
Мониторинг ситуации проводится кру-
глосуточно. Работают спасательные под-
разделения численностью 89 человек, 103 
добровольца из числа местных жителей 
и 43 члена добровольных противопожар-
ных формирований.

К 10.00 аким Карагандинской области 
посетил Шенберский сельский округ, где 
был зарегистрирован еще один очаг степ-
ного пожара. На месте работали пожарные, 
сотрудники лесничества. Опасности для 
населенного пункта не зафиксировано. 

Во время облета Улытауского района 
были обследованы все малые и большие 
населенные пункты региона. На большей 
части очаги были ликвидированы или взя-
ты под контроль.

Сил и средств для ликвидации опас-
ных участков достаточно, отметил Же-
нис Касымбек. Акиматы Жезказгана 
и Сатпаева организовали доставку 20 
тонн ГСМ и продуктов питания в по-
селки. 6 июля обстановка в Улытауском 
районе была стабилизирована, ликвида-
ционные работы продолжаются.

- Работы ночью не прекращались. При-
нятыми мерами угрозы ликвидированы. 
Спасательные службы работают в тесном 
контакте с местными исполнительными 
органами. Жители относятся с понима-
нием, оказывают активную поддержку 
и даже у себя дома кормят спасателей, - 
отметил начальник ДЧС Карагандинской 
области Мурат Катпанов.

Местным исполнительным органом 
принято решение об объявлении чрезвы-
чайной ситуации местного масштаба на 
территории трех сельских округов Улы-
тауского района.

Стоит отметить, что чрезвычайно высо-
кая пожарная опасность сохранялась и в 
других районах Карагандинской области. 
По данным на 5 июля, было взято на кон-
троль 15 очагов природных пожаров: два 
природных пожара и 13 степных возгора-

ний на территории Улытауского района. 
С огнем боролись в городе Каражале, в 
Шетском, Бухаржырауском, Нуринском и 
Осакаровском районах.

На ликвидации природных пожаров 
задействованы силы ДЧС, доброволь-
ных противопожарных формирований, 
КГУ «Улытауское хозяйство по охране 
лесов и животного мира», филиала ТОО 
«Корпорация «Казахмыс», ТОО «АСС 
Серіктес», местных исполнительных 
органов и местные жители.

* * *
По данным ДЧС Карагандинской об-

ласти, к 09.00 7 июля 2021 года на терри-
тории Карагандинской области взято на 
контроль 24 очага природных пожаров, из 
них 4 степных пожара и 18 степных заго-
раний, не превышающих 50 га, на терри-
тории Улытауского района. Из 24 очагов 
природных пожаров ликвидировано 2 
степных пожара и 14 степных возгораний.

На контроле в Улытауском районе 
остаются возгорания на территории 
двух сельских округов (Жангельдин-
ский и Актастинский), с 3 июля здесь 
происходит горение сухой травы на 
предварительной площади 4000 га. В 
ликвидации задействованы 370 человек 
и 45 единиц техники.

В Шенберском районе Улытауского 
района, в 20 км севернее от с. Коргасын, 
4 июля произошло загорание сухой травы 
на предварительной площади 950 га. В 
ликвидации задействованы 37 человек и 7 
единиц техники.

В том же районе, в 50 км северо-вос-
точнее от с. Коргасын, горит сухая трава 
на предварительной площади 550 га. В 
ликвидации задействованы 62 человека 
и 6 единиц техники. С 6 июля возго-
рания зафиксированы и в Амангель-
динском сельском округе, их площадь 
устанавливается. На месте работают 44 
человека и 2 единицы техники.

Всего на ликвидации природных пожа-
ров в Карагандинской области задейство-
ваны 996 человек и 184 единицы техники.

Улытауский район

ЧС

Зарево в степи
Юлия ПУЛИНА

Сразу в трех сельских округах 
Улытауского района объявлен 
режим ЧС из-за природных 
пожаров. Основной причиной 
спасатели назвали так 
называемую «сухую» молнию - 
без дождей.

ПО СООБЩЕНИЯМ МЕСТНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ, ПЕРВЫЕ ОЧАГИ 
ВОЗГОРАНИЯ ПОЯВИЛИСЬ 
ЕЩЕ 1 ИЮЛЯ.

Накануне Дня столицы 24 преподавателя из Караганды получили служебное жилье. 
Ключи от квартир пятерым из них вручил аким области Женис Касымбек.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛИЩНО-
БЫТОВЫХ УСЛОВИЙ 
- ВАЖНЕЙШАЯ ЗАДАЧА 
ВЛАСТЕЙ, ПОДЧЕРКНУЛ 
ГЛАВА РЕГИОНА. 

Так, если на предыдущей неделе коли-
чество заболевших в сутки составляло до 
200 случаев, то в последние дни оно воз-
росло в два с половиной раза. Как сообщил 
руководитель управления здравоохране-
ния Гамаль Токсамбаев, ухудшение ситуа-
ции связано с мутацией вируса и циркуля-
цией у нас индийского «дельта»-штамма, 
обладающего высокой контагиозностью, 
более коротким инкубационным перио-
дом и тяжестью клинических проявлений. 
Если в начале пандемии один заболевший 
заражал 2-3 человек, после появления бри-
танского штамма один контакт приводил 
к заражению 3-4 человек, то сейчас один 
больной заражает 5-6 человек. Из-за этого 
заболеваемость имеет высокий рост. Ин-
кубационный период снизился - это связа-
но с тем, что вирус быстро размножается и 
внедряется в клетки организма. Из-за этого 
отмечается рост числа тяжелых больных, в 
том числе находящихся на искусственной 
вентиляции легких. 

- Если раньше большую часть пациен-
тов мы могли лечить амбулаторно, то на 
сегодняшний день преобладает высокая 
госпитализация - она выросла в два раза, 
- рассказал глава облздрава. - Невакцини-
рованные пациенты подвержены более 
тяжелому течению заболевания, у них от-
мечается тромбоз конечностей, который 
приводит к гангрене и, как следствие, ам-
путации верхних и нижних конечностей. 
Кроме того, «дельта»-вирус поражает 
нервную систему, что может привести к 
глухоте. 

 Программа подготовки к третьей вол-
не коронавирусной инфекции утверждена 
акимом области. В стационарах имеется 
4 899 коек, из них сегодня занято 30%, 
дополнительно готовы к развертыванию 
еще 1276 коек. В наличии есть лекарства, 
средства индивидуальной защиты, работа 
скорой помощи и мобильных бригад на-
лажена. Все это должно минимизировать 
последствия тяжелой болезни. 

 Учитывая подъем заболеваемости, в том 
числе обусловленный циркуляцией «дель-
та»-варианта коронавируса, для преду-
преждения дальнейшего распространения 
КВИ главный санитарный врач области 
Юрий Залыгин призвал жителей региона 
строго придерживаться соблюдения каран-
тинных мер и принять правильное реше-
ние в пользу вакцинации как единственно 
эффективной меры профилактики. ДСЭК 
просит граждан  не посещать места массо-
вого скопления людей, обратить внимание 
на правильное ношение масок, соблюде-
ние социальной дистанции, гигиены рук, 
проветривание помещений. Единствен-
ным способом защиты от инфекции яв-
ляется завершенный курс вакцинации. 
Большое количество вакцинированных по-
зволяет создать коллективный иммунитет, 
что значительно снизит риск заболевания 
для тех, кому противопоказаны прививки 
и которые рискуют гораздо сильнее, - лю-
дей пожилого возраста, беременных и па-
циентов с хроническими заболеваниями. 

- На основании протокола заседания 
Межведомственной комиссии по недопу-
щению возникновения и распространения 
коронавирусной инфекции на территории 
Республики Казахстан от 22 июня 2021 
года и в соответствии с постановлением 
Главного государственного санитарного 
врача РК от 1 июля в связи с продолжаю-
щимся ростом заболеваемости новой ко-
ронавирусной инфекцией для недопуще-
ния дальнейшего распространения КВИ 
среди населения Карагандинской области 
принято соответствующее постановление. 
Согласно ему в срок до 15 июля текуще-
го года руководителям государственных 
органов, организаций и предприятий, 
юридическим лицам вне зависимости от 
форм собственности, а также субъектам 

предпринимательства необходимо органи-
зовать проведение профилактических при-
вивок первым компонентом, а в срок до 15 
августа 2021 года - вторым компонентом, 
- сообщил Юрий Залыгин. 

 Кроме этого, ограничивается допуск 
на работу в очном режиме для работни-
ков, не получивших вакцинацию против 
COVID-19, за исключением лиц, имею-
щих постоянные медицинские противопо-
казания и переболевших КВИ в течение 3 
последних месяцев, следующих организа-
ций: 

объектов по оказанию услуг населению 
- ЦОНов, отделений АО «Казпочта», бан-
ков второго уровня, объектов финансово-
го рынка, страховых компаний, агентств 
по недвижимости, рекламных агентств, 
обменных пунктов, ломбардов, салонов 
красоты, парикмахерских, объектов по 
оказанию маникюра и педикюра, космето-
логических услуг, услуг адвоката, нотари-
уса, бухгалтера и консалтинга, химчисток, 
прачечных, фитнес- и спорткомплексов, 
СПА и массажных салонов, бань, саун, 
бассейнов, пляжей, типографских услуг, 
швейных ателье, фотосалонов, обувных 
мастерских, цветочных магазинов, серви-
сов по ремонту обуви, одежды, оргтехники 
и т.д.;

 объектов оптовой и розничной торговли 
продукцией и товарами народного потре-
бления, в том числе рынков, торговых до-
мов и сетей, ТРЦ, магазинов, минимарке-
тов и супермаркетов. Объектов культуры и 
досуга - музеев, музеев-заповедников, би-
блиотек, концертных организаций, филар-
моний, театров, кинотеатров, концертных 
залов, клубов, галерей, выставок, цирков 
и др. Объектов в сфере оказания услуг по 
проживанию населения - гостиниц, оте-
лей, хостелов, общежитий, кемпингов и 
др. Организаций, осуществляющих пас-
сажирские перевозки, - аэропортов, же-
лезнодорожных, автомобильных и водных 
вокзалов, автостанций; 

 организаций образования и воспита-
ния, в том числе образовательных раз-
вивающих и коррекционных центров, 
учебно-производственных комбинатов и 
других внешкольных организаций. Объ-
ектов санаторно-курортного и оздорови-
тельного назначения - санаториев, домов, 
баз, зон отдыха, профилакториев, детских 
оздоровительных лагерей, туристских баз 
и др.; 

 объектов общественного питания, в том 
числе размещенных в организованных 
коллективах, а также осуществляющих до-
ставку еды, стрит-фуды;

 медико-социальных объектов всех ти-
пов - домов престарелых, инвалидов, до-
мов ребенка и др., организаций здравоох-
ранения, в том числе лабораторий, аптек;

 объектов жизнеобеспечения и комму-
нального хозяйства - организаций водо-, 
тепло-, электроснабжения, по уборке тер-
риторий и вывозу отходов, по дезинфекци-
онной обработке помещений и территорий, 
аварийно-спасательных служб, руководите-
лей объектов кондоминиума - КСК, ОСИ, 
объектов связи и телекоммуникаций; 

 объектов досуга - компьютерных клу-
бов, бильярдных залов, боулингов, раз-
влекательных центров и парков, аттрак-
ционов, аквапарков, караоке, лотерейных 
клубов. А также крупных организованных 
коллективов на промышленных предпри-
ятиях и учреждений уголовно-исполни-
тельной системы, силовых структур, госу-
дарственных органов. 

Кроме этого, вводится обязательное 
ПЦР-тестирование один раз в 7 дней для 
невакцинированных работников, за ис-
ключением лиц, имеющих постоянные 
медицинские противопоказания и перебо-
левших COVID-19 в течение последних 3 
месяцев. 

Теперь — 
обязательна!
Светлана СВИЧ

Эпидемиологическая ситуация по 
коронавирусной инфекции в области остается 
нестабильной. С 26 июня мы находимся 
в «красной» зоне, по состоянию на 7 июля, 
зарегистрировано 41 244 лабораторно 
подтвержденных случая КВИ, показатель 
заболеваемости на 100 тысяч населения составляет 2 730 человек. 
С 25 июня отмечается рост заболеваемости. 
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Присоединившись в 1992  году 
к  Договору о нераспростране-
нии ядерного оружия, наша стра-
на приобрела высокий авторитет 
и моральное право в качестве 
безъядерного государства выдви-
гать собственные инициативы в 
сфере международной безопас-
ности.

После закрытия Семипалатин-
ского полигона Первый Прези-
дент Республики Казахстан Н.А. 
Назарбаев, исходя из внешнепо-
литической ситуации и внутрен-
него социального положения в 
стране, принял решение о выво-
де из Казахстана ядерных боеза-
рядов и ракет, постепенной лик-
видации их инфраструктуры.

В  череде прошедших событий 
тех времен мне вспоминается 
специальная секретная  операция  
«Сапфир» по вывозу ядерного 
топлива с территории Ульбин-

ского металлургического завода. 
Реализация проекта проходила 
под руководством президентов 
Казахстана и США.

Как  известно, процесс соз-
дания ядерного оружия требует 
разветвленной инфраструктуры 
поддержки в виде научно-ис-
следовательских лабораторий, 
реакторов, производственных 
объектов и т.д. Одним из таких 
объектов был Ульбинский метал-
лургический завод в Восточном 
Казахстане. В начале 1990 годов 
на  складах этого завода храни-
лось 600  килограммов высоко-
обогащенного урана, из которого, 
по  оценке экспертов, можно было 
изготовить два десятка ядерных 
бомб.  Этот уран предназначался 
для реакторов атомных подво-
дных лодок. Однако в 1980-е годы 
ХХ века секретный проект был 
остановлен. Опасное сырье было 

законсервировано на Ульбинском 
металлургическом заводе.

В прошлом СССР был одним 
из самых передовых производи-
телей ядерной промышленности. 
На  его просторах выпускался и 
хранился многочисленный ору-
жейный арсенал. После развала 
Советского Союза активизирова-
лась деятельность специальных 
служб иностранных государств 
на постсоветском пространстве. 
Казахстан не был исключением.

Учитывая присоединение Ка-
захстана к Договору о нерас-
пространении ядерного оружия 
и затраты по  охране хранилищ 
урана, а также угрозу и для Ка-
захстана, и для всего мира, Нур-
султан Абишевич принял реше-
ние продать этот уран США.

В соответствии с договором в 
Казахстан приехали американ-
ские специалисты по  транспор-

тировке высокообогащенного 
урана. В результате совместной 
слаженной работы материалы 
для оружия массового пораже-
ния, помещенные в специальные 
канистры, были вывезены с тер-
ритории нашей страны на  ар-
мейских военно-транспортных 
самолетах.

После этого в 1995  году Елба-
сы Н.А. Назарбаев обратился к 
народу Казахстана и заявил, что 
последние смертоносные боего-
ловки были вывезены с террито-
рии республики.

Из-за невозможности перевоз-
ки последний ядерный заряд был 
уничтожен на бывшем Семи-

палатинском ядерном полигоне 
усилиями российских и казах-
станских ликвидаторов.

Таким образом, с Казахстана 
была снята тяжесть международ-
ной атомной лихорадки.

Владимир БОЖКО,
государственный деятель, 
заместитель Председателя

Мажилиса Парламента РК, 
генерал-лейтенант КНБ
https://read.100angime.kz

МИА «Казинформ»
«100 рассказов 

о Независимости»

О том, как вопреки всем пессимисти-
ческим прогнозам рождался новый го-
род, который объединил строителей со 
всего Казахстана, экономических пери-
петиях и других интересных фактах с 
молодым поколением поделились оче-
видцы тех судьбоносных времен. По 
словам одного из первостроителей сто-
лицы, первого заместителя генераль-
ного директора ТОО «Институт Кара-
гандинский Промстройпроект» Юрия 
Дунаева, перенос столицы из Алматы в 
Акмолу стал судьбоносным для моло-
дого независимого государства.

- Решение о переносе столицы было 
принято в очень тяжелых для страны 
условиях. Практически остановилась 
вся промышленность нашей страны, не 
выплачивалась зарплата, отсутствовало 
отопление, каких только бед не выпало 
на это самое время. Неудивительно, 
что многие граждане отнеслись к та-
кому шагу с большим недовольством - 
как в столь тяжелый период принимать 
решение, которое потребует колоссаль-
ных затрат от страны! Тем не менее ре-
шение было принято, и практика, да и 
сама история страны, показывает, что 
оно было правильным, - считает он. 

Экс-директор ТОО «Имсталькон» 
Тлеубек Едгин поделился с молодыми 
карагандинцами своей историей: 

- Шел 1993 год, по телевизору пере-
дали, что в Набережных Челнах сгорел 
завод двигателей. Я тогда сел в само-
лет, добрался до города, зашел в дирек-
цию, и мы договорились, что из Темир-
тау привезу людей, а всю технику они 
предоставят на месте. Получилось, и 

там мы восстановили завод, и у себя 
людей на работе сохранили. Долгое 
время держались на плаву таким обра-
зом. У меня были высококвалифициро-
ванные специалисты, но работы было 
мало, и когда Первый Президент при-
нял решение строить новую столицу, 
это обрадовало в первую очередь нас, 
строителей. 

Строительство главного города ска-
залось на развитии экономики страны. 
Возродились целые отрасли - химиче-
ская промышленность и нефтеперера-
ботка, металлургия, стройиндустрия. 
Например, второе дыхание открылось 
у цементных заводов…

- Мы начинали с самых истоков - с 
проектирования. Создавали генераль-
ный план города. Тогда ведь было не-
мало проблемных ситуаций: к приме-
ру, на левом берегу выросло болото, 

которого не было в плане. С ним мы 
справились, но вопрос встал шире: 
надо было защитить город от паводко-
вых вод, которые образовались между 
реками Нура и Ишим. Тогда все залило 
водой - такой паводок случался раз в 
тысячу лет. Мы приняли решение под-
нять берега реки по городу и сделали 
улавливатель. Где-то около 4 милли-
онов «кубов» воды уловили, общими 
силами спасли город от затопления. 
Кроме всего прочего, 70-80 процен-
тов зданий в Нур-Султане построены 
с использованием наших инженерных 
расчетов, - рассказал Виктор Попов, 
генеральный директор ТОО «Караган-
динский геотехнический институт ин-
женерных изысканий». 

Без преувеличения, вся страна ра-
ботала на столицу. Туда направлялись 
стройматериалы, металлоконструкции, 
производимые на территории респу-
блики. И карагандинцы гордятся, что 
практически весь металл для строи-
тельства столицы выпускался на са-
мом большом на сегодняшний день в 
Казахстане заводе по выпуску метал-
локонструкций, который находится в 
шахтерской столице. 

Первостроители отвечали на вопро-
сы молодых людей, которых интере-
совала история первых колышков но-
вой столицы. В свою очередь многие 
из них тоже успели прикоснуться к ее 
судьбе, не раз являлись волонтерами во 
многих проектах, а также принимали 
активное участие в работе выставки 
«EXPO-2017».

- Такие встречи очень важны для 
нас - невольно возникло чувство со-
причастности к истории, процветанию 
нашей страны, гордости за таких со-
отечественников. Их вера в блестящее 
будущее страны и города, который се-
годня является визитной карточкой, 
символом Казахстана, их патриотизм, 
трудовой героизм и самоотвержен-
ность - это пример для молодого по-
коления, - отметил молодой активист 
Алдияр Божбанов. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

Операция «Сапфир»: 
избавиться от урановой 
опасности

ПОСЛЕ ЗАКРЫТИЯ СЕМИПАЛАТИНСКОГО ПОЛИГОНА 
ПЕРВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН 
Н.А. НАЗАРБАЕВ, ИСХОДЯ ИЗ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКОЙ 
СИТУАЦИИ И ВНУТРЕННЕГО СОЦИАЛЬНОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ В СТРАНЕ, ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ О ВЫВОДЕ 
ИЗ КАЗАХСТАНА ЯДЕРНЫХ БОЕЗАРЯДОВ И РАКЕТ, 
ПОСТЕПЕННОЙ ЛИКВИДАЦИИ ИХ ИНФРАСТРУКТУРЫ.

Опираясь на волю народа, 29 августа 1991 года Нурсултан Назарбаев 
своим указом закрыл крупнейший в мире Семипалатинский 
испытательный  ядерный полигон. Это  стало первым и 
исключительным случаем в мировой практике ядерного разоружения. 
Данный шаг Казахстана внес значительный вклад в глобальный процесс 
сокращения ядерной угрозы на планете.

Главная стройка страны
Сымбат АКИМХАНОВА

В этом году нашей столице исполнилось 23 года. Акмола, Астана, ныне Нур-Султан 
остается динамично бьющимся сердцем государства. Город развивался с ним с самого 
своего рождения, расширялся, модернизировался, становился красивее и лучше. 
И огромный вклад в строительство гордости Казахстана внесли карагандинцы.

- МЫ НАЧИНАЛИ 
С САМЫХ ИСТОКОВ - 
С ПРОЕКТИРОВАНИЯ. 
СОЗДАВАЛИ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ПЛАН ГОРОДА.

- ТАКИЕ ВСТРЕЧИ ОЧЕНЬ 
ВАЖНЫ ДЛЯ НАС - НЕВОЛЬНО 
ВОЗНИКЛО ЧУВСТВО 
СОПРИЧАСТНОСТИ К ИСТОРИИ, 
ПРОЦВЕТАНИЮ НАШЕЙ 
СТРАНЫ, ГОРДОСТИ ЗА ТАКИХ 
СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ.

Как известно, отныне 
сельских акимов будут изби-
рать сами жители. Самому 
молодому участнику пред-
выборной гонки - 26 лет, 
самому пожилому - 61 год. 
15% из всех претендентов 
- женщины. Из партий ак-
тивность пока проявил «Nur 
Otan», от которого представ-
лено 30 человек.

- На данное время средняя 
конкуренция составляет два 
человека на одно место. По 
три кандидата выдвинулись 
в поселке Шашубай Акто-
гайского района, Мадиском 
и Аманжоловском сельских 
округах Каркаралинского 
района, Бухаржырауском 
сельском округе Бухаржыра-
уского района, селе Жарас-
пай Нуринского района, Ал-
габасском сельском округе 
Улытауского района, посел-
ке Новодолинском г. Шах-
тинска, - рассказал Еркара 
Аймагамбетов.

В Карагандинской обла-
сти выборы сельских аки-
мов состоятся 25 июля. Они 
пройдут в 149 населенных 
пунктах. Будут охвачены 
все девять районов региона, 
а также поселки Долинка, 
Шахан, Новодолинский - в 
Шахтинске, Актас - в Сара-
ни, Жайрем - в Каражале, 
Талап - в Жезказгане и Гуль-
шат - в Балхаше. Участие в 

голосовании смогут принять 
более 81 тысячи избирате-
лей. Планируется избрать 
75 сельских акимов на четы-
рехлетний срок.

Выдвижение завершит-
ся  9 июля. За день до это-
го срока, если в каких-то 
населенных пунктах будет 

всего один кандидат, второ-
го вправе представить аким 
района.

- Новшество заключает-
ся, во-первых, в наличии 
самовыдвиженцев, которых 
должен поддержать 1% на-
селения. Во-вторых, своих 
кандидатов могут выдви-
гать партии. Больше всего 
кандидатов среди госслу-
жащих. Однако есть и пред-
ставители бизнеса, и бюд-
жетных сфер. Отметим, что 
три действующих акима вы-
двинули свои кандидатуры 
повторно. Средний возраст 
претендентов - 43 года, - от-
метил Е. Аймагамбетов.

В борьбе 
за доверие жителей

ВЫБОРЫ-2021

Фархат КИНЖИТАЕВ

На должность сельских акимов на выборах, которые пройдут 
в регионе 25 июля, претендуют в среднем два человека на одно место, 
сообщил председатель облизбиркома Еркара Аймагамбетов. Всего свои 
кандидатуры предложили порядка двухсот человек, большая часть из них - 
самовыдвиженцы, подчеркнул он.

УЧАСТИЕ 
В ГОЛОСОВАНИИ 
СМОГУТ ПРИНЯТЬ 
БОЛЕЕ 81 ТЫСЯЧИ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ. 
ПЛАНИРУЕТСЯ 
ИЗБРАТЬ 75 
СЕЛЬСКИХ 
АКИМОВ НА 
ЧЕТЫРЕХЛЕТНИЙ 
СРОК.

Из 2 689 заявлений почти две тысячи ис-
полнены. Средняя сумма перевода состав-
ляет около 2,1 млн тенге. Между тем, по 
данным фонда на 6 июля, от жителей Кара-
гандинской области поступило 116 заявле-
ний, 79 из которых получило одобрение. В 
итоге управляющим компаниям по нашему 
региону передано 105 млн тенге. 

«Из 4,2 млрд тенге - 43,8%, или 1,8 млрд тен-
ге, переведено в АО «Jusan Invest», 26,6%, или 
1,1 млрд тенге, в АО «Halyk Global Markets», 
19,2%, или 0,8 млрд тенге, в АО «BCC Invest», 

10,5%, или 0,4 млрд тенге, в АО «Сентрас 
Секьюритиз». После получения пенсионных 
активов управляющие инвестиционным порт-
фелем инвестируют их в разрешенные финан-
совые инструменты», - сообщает ЕНПФ.

В период нахождения средств под управ-
лением Национального Банка до достиже-
ния вкладчиком пенсионного возраста дей-
ствует гарантия сохранности накоплений с 
учетом уровня инфляции. При переводе их в 
управление компании уже УИП будет гаран-
тировать обеспечение доходности активов.

Деньги - в инвестиции
Самал АХМЕТОВА

Казахстанцы стали больше доверять 
свои пенсионные накопления 
управляющим компаниям. По 
информации пресс-службы ЕНПФ, 
свыше четырех миллиардов тенге 
перевели вкладчики управляющим 
инвестиционным портфелем (УИП).
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Необычный, но очень нужный 
подарок сделали руководители 
компании АО «АрселорМиттал 
Темиртау» ученикам специальной 
школы-интерната № 5 и кабинета 
психолого-педагогической 
коррекции № 3 управления 
образования Карагандинской 
области. 

О том, каких успехов смогут добиться 
благодаря подарку от компании, генераль-
ному директору «АрселорМиттал СНГ» 
Виджаю Гойялу и генеральному директо-
ру АО «АрселорМиттал Темиртау» Бид-
жу Наиру рассказали сами воспитанники 
школы для детей с нарушением речи и их 
преподаватели.

Метод Томатиса - инновационный ме-
тод стимуляции головного мозга, который 
основан на заключении, что человеческое 
ухо выполняет две функции: пассивная 
функция - слышать, активная функция - 
воспринимать нужную слуховую инфор-
мацию и отфильтровывать ненужную. 
Цель метода - улучшить способность 
мозга воспринимать и перерабатывать ин-
формацию, воспринимаемую на слух.

Во время тренировок по методу То-
матиса ребенок слушает музыку через 
специальные наушники (их нельзя купить 
в обычном магазине). Звук передается че-
рез устройство «электронное ухо», позво-
ляющее модифицировать звуки музыки с 
помощью особых фильтров. При прослу-
шивании музыки эти изменения практи-
чески незаметны. Но когда ребенок слу-
шает такую запись, мышцы его среднего 

уха тренируются путем поочередного на-
пряжения и расслабления.

Специальной школе-интернату № 5 для 
детей с нарушением речи и кабинету пси-
холого-педагогической коррекции № 3 
компания «АрселорМиттал Темиртау» по-
дарила оборудование для обучения детей 
методом Томатиса. Исполняющая обязан-
ности директора кабинета психолого-пе-

дагогической коррекции № 3 управления 
образования Карагандинской области Ка-
ракоз Данышпановна Дусбаева отметила, 
насколько важно для школы-интерната 
данное оборудование:

- Со мной приехала учитель-логопед 
Айгерим Аскаровна Садвакасова, которая 
обучает по методу Томатиса. Нам очень 
важна любая спонсорская помощь, так 
как мы молодая организация, работаем 
всего третий год. Поэтому мы выражаем 
огромную благодарность благотворитель-
ному фонду «Аяла» и компании «Арсе-
лорМиттал Темиртау» за спонсорскую 
помощь в обучении по методу Томатиса и 
приобретении этого оборудования. У нас 
обучаются дети с особыми образователь-
ными потребностями, разными диагноза-
ми. Мы узнавали - в Караганде по этому 
методу обучили всего 5 специалистов, 
поэтому для нас это огромная честь и воз-
можность. Очень надеемся, что и в даль-
нейшем мы будем участвовать в таких 
совместных проектах, что вы будете нас 
поддерживать. Это уже второй раз, когда 
компания «АрселорМиттал Темиртау» 
оказывает нам помощь в приобретении 
оборудования для кабинета. Спасибо.

Также интернат посетили представи-
тели благотворительного фонда «Аяла», 
которые рассказали о целях и основных 
направлениях фонда.

- Это великая честь - встречать в нашем 
доме добрых, сильных и благородных 
соседей. Это мероприятие - итог работы 
двух организаций, которые хотят сделать 
этот мир лучше. Организатором доброго 
дела стал наш давний друг - благотвори-
тельный фонд «Аяла». Они долгие годы с 
вниманием и заботой относятся к здоро-
вью наших детей, - говорит заместитель 
директора специальной школы-интерната 
№ 5 для детей с тяжелыми нарушениями 
речи Елена Анатольевна Скуридова.

Благотворительный фонд «Аяла» осно-
ван в 2007 году и работает в области здра-
воохранения и образования. 

- Основная наша деятельность - сни-

жение младенческой смертности и инва-
лидизации детей Казахстана, - отметила 
представитель благотворительного фонда 
«Аяла» Динара Муратова. - Фонду очень 
приятно сотрудничать с такими крупными 
спонсорами, радостно видеть, как вы под-
держали наш проект «Особым детям - осо-
бое внимание». И в рамках этого проекта 
мы сейчас реализуем передачу такого важ-
ного оборудования, как Томатис, для двух 
учреждений - специальной школы-интер-
ната для детей с нарушением речи № 5 и 
кабинета психолого-педагогической кор-
рекции № 3 города Караганды. Нам очень 
приятно, что вы откликнулись на такую 
проблему, облегчили работу педагогов с 
детьми именно в области коррекции на-
рушений как в образовательной, так и в 
медицинской сферах. Выражаю огромную 
благодарность от лица президента нашего 
фонда Айданы Сулейменовой.

Виджай Гойял и Биджу Наир ознако-
мились с деятельностью и достижениями 
школы-интерната, а также подарили де-
тям сладкие подарки и много игрушек.

- «АрселорМиттал Темиртау» - это наше 
представительство в Казахстане. Мы яв-
ляемся градообразующим предприятием 
и полностью понимаем ответственность 
перед гражданами и областью. Во время 
пандемии COVID-19 большинство соци-
альных проектов было переориентирова-
но на поддержку больных коронавирусом. 
Несмотря на то, что вирус еще не ушел, 
научились жить в этих условиях. Мы, как 
компания, сейчас перезапускаем наши со-
циальные проекты. Работать совместно 
с этой школой и фондом - одно удоволь-
ствие, будем рады дальнейшему сотруд-
ничеству, - сказал генеральный директор 
«АрселорМиттал СНГ» Виджай Гойял.

Олег МАСЛЕННИКОВ

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Слышать и воспринимать

ЦЕЛЬ МЕТОДА - УЛУЧШИТЬ 
СПОСОБНОСТЬ МОЗГА 
ВОСПРИНИМАТЬ И 
ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ 
ИНФОРМАЦИЮ, 
ВОСПРИНИМАЕМУЮ НА СЛУХ.

В регионе началась борьба 
с саранчой. Первыми против 
вредителей выступили 
крестьяне Абайского района. 
Только в одном сельском 
округе Есенгельды было 
обработано 600 гектаров.

Защищать свои поля планируют в 
Нуринском районе на площади 1,38 
тыс. га, в Бухаржырауском (2,25 тыс. 
га) и Каркаралинском (2,67 тыс. га) 
районах, сообщает управление сель-
ского хозяйства.

Работа по сдерживанию роста чис-
ленности нестадных саранчовых вре-
дителей проводится ежегодно, на что 
выделяются средства из областного 
бюджета. 

«Обработку проводят компании ма-
лой авиации, пилоты которой хорошо 
знают рельеф и особенности сельских 
районов. Тщательно подходят к выбо-
ру инсектицида для борьбы с саранчой. 
Из 19 заявленных препаратов были 
выбраны только те, которые наиболее 
эффективны в засушливых условиях», 
- отмечает пресс-служба управления.

Соб. инф.

Новый способ мошенничества 
появился в регионе. Теперь 
аферисты ловко подстраиваются 
не только под банковских 
менеджеров или продавцов на 
сайте ОЛХ, но и представляются 
сотрудниками центров 
обслуживания населения.

«Правительство для граждан» пред-
упреждает, что сотрудники центров об-
служивания населения не обзванивают 
клиентов и не просят погасить долги 
или сверить паспортные данные. 

«Работники Госкорпорации также не 
имеют доступа к базам данных должни-
ков, не могут заблокировать банковские 
счета или поставить запрет на выезд за 
границу. Вся коммуникация с клиентами 
осуществляется только через Единый 
контакт-центр 1414. 

Через SMS-уведомления клиентам 
сообщают об имеющейся брони, исте-
чении срока действия документов или 
готовности госуслуги. 

Просим казахстанцев быть бдитель-
ными и не передавать посторонним 
лицам свои паспортные данные или 
цифровые подписи. Получив доступ к 
вашему личному кабинету, злоумыш-
ленники могут использовать вашу лич-
ную информацию в корыстных целях», 
- сообщает пресс-служба ведомства.

Соб. инф.

Светлана СВИЧ

313 жителей области с начала 
года прошли восстановительное 
лечение после COVID-19 за 
счет средств обязательного 
социального медицинского 
страхования. На возмещение 
затрат по реабилитации Фонд 
медстрахования направил 
организациям здравоохранения 
24,7 млн тг. Всего на эти цели до 
конца года запланирована сумма 
в 108,7 млн тг.

С внедрением ОСМС медицинская реа-
билитация в стране вышла на новый уро-
вень. Помимо восстановления больных 
после перенесенных инфарктов, инсуль-
тов, кардиохирургических, нейрохирур-
гических и травматологических опера-
ций, сейчас особое внимание уделяется 
пациентам, перенесшим коронавирусную 
инфекцию.

В Карагандинской области пройти курс 
лечения после КВИ можно в пяти меди-
цинских организациях: санатории «Тул-
пар», Медицинском центре Жезказгана, 
санатории «Березняки», Детском реаби-
литационном центре «Шипагер» и ТОО 
«Новая поликлиника». 

В центре «Тулпар» для реабилитации 
пациентов после COVID-19 выделили 
отдельный корпус в 2000 кв. метров, за-
купили дополнительное оборудование, в 
том числе кислородные концентраторы и 
аппараты для светолечения - биоптроны. 

- Курс восстановительного лечения 

длится в среднем 10 дней, он инди-
видуальный, - поясняет реабилитолог 
санатория Баршин Мирзаева. - Мы 
смотрим объем поражения легких, ос-
ложнения, сопутствующие заболева-
ния. В соответствии с этим назначаем 
вибромассаж, лечение светом, элек-
трофорез, ингаляции, лечебную физ-
культуру. Кроме того, у нас проходит 

психологическая реабилитация. У 90% 
пациентов наблюдаются постковид-
ная депрессия, угнетенное состояние, 
страх, бессонница, тревога. Психолог 
проводит групповые и индивидуаль-
ные занятия, показывает упражнения 
на расслабление.

Сейчас все 55 коек круглосуточно-
го стационара в «Тулпаре» заняты. Па-

циенты поступают туда в основном с 
одышкой, остаточным кашлем. Семь 
дней вибромассажа воздействуют на ле-
гочную ткань и убирают эти симптомы, 
а 10-дневный курс биоптрона оказывает 
противовоспалительное и восстанавлива-
ющее действие. 

Карагандинка Оксана Искакова пере-
несла коронавирусную инфекцию в мае 
этого года. Пациентка реабилитационно-
го центра поступила в больницу с 30% 
поражения легких, на момент выписки 
поражение составляло 20%. Сейчас жен-
щина уже заканчивает курс реабилитации 
и, по ее словам, чувствует значительное 
улучшение состояния. 

- Когда я выписалась из стационара, 
мне позвонили из поликлиники и сказа-
ли, что есть возможность пройти реаби-
литацию. После двухнедельного каран-
тина я сдала анализы, в пятницу вечером 
подала заявку на портал, а в воскресенье 
уже получила СМС с датой госпитализа-
ции. Поступила в центр с одышкой, сей-
час стало легче дышать, и после проце-
дур чувствуется, что состояние меняется, 
- рассказала О. Искакова. 

Спрос на реабилитацию в последние 
два месяца вырос вместе со статистикой 
по заболевшим COVID-19. Однако у вос-
становительного лечения есть противопо-
казания - это онкология, инфекционные 
заболевания, выраженная дыхательная 
недостаточность, некоторые сердечные 
заболевания. 

ОСМС

Дышать полной грудью

Спасти 
урожай

АКТУАЛЬНО

Под маской 
ЦОНа

В ЦЕНТРЕ «ТУЛПАР» ДЛЯ РЕАБИЛИТАЦИИ 
ПАЦИЕНТОВ ПОСЛЕ COVID-19 ВЫДЕЛИЛИ 
ОТДЕЛЬНЫЙ КОРПУС В 2000 КВ. 
МЕТРОВ, ЗАКУПИЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ, В ТОМ ЧИСЛЕ 
КИСЛОРОДНЫЕ КОНЦЕНТРАТОРЫ 
И АППАРАТЫ ДЛЯ СВЕТОЛЕЧЕНИЯ - 
БИОПТРОНЫ. 

Самал АХМЕТОВА

Путевкой в самый известный 
казахстанский санаторий 
«Сарыагаш» за своевременную 
вакцинацию были 
награждены две сельчанки из 
Жанааркинского района.

Учитель химии из села Айнабулак Нур-
гуль Серикбаева и медсестра детского сада 
«Дария» из поселка Жанаарка Дана Оспа-
нова стали победителями розыгрыша, кото-
рый проводился среди 500 привитых пер-
вым компонентом вакцины против КВИ. 

- Хочу поблагодарить Молодежный 
ресурсный центр района за организа-
цию розыгрыша. Неожиданно для себя 
стала обладательницей путевки. Мы 
должны вместе победить вирус, а для 
этого необходимо всем привиться от 
коронавирусной инфекции, - подчер-
кнула Нургуль Серикбаева.

Руководство района подошло к вак-
цинации со знанием дела, посчитав, 
что помимо разъяснительной работы 
земляков надо радовать и приятными 
сюрпризами. Поэтому, разыграв один 

крупный приз, здесь сразу же перешли 
и к другим конкурсам, победители ко-
торых получат не менее дорогостоя-
щие подарки. Несколько дней назад в 
сельском округе Актубек стартовал ро-

зыгрыш ценных призов среди жителей, 
получивших первый компонент вак-
цины против COVID-19. Самым глав-
ным подарком станет телефон Samsung 
Galaxy A11.

«Специально пронумерованные ку-
поны выдают сельчанам во врачебной 
амбулатории Актубека. Если же кто-то 
из жителей этого сельского округа вак-
цинировался в Жанаарке, то тоже мож-
но прийти в амбулаторию Актубека, 
чтобы зарегистрироваться и получить 
билет», - сообщили в акимате района.

По словам организаторов, акция 
продлится до 30 июля, и в тот же день 
на странице акимата сельского округа 
в Instagram будут объявлены результа-
ты.

«Проводились и другие акции и вик-
торины, в них приняли участие приви-
тые жители района. В частности, для 
пенсионеров, многодетных и малоо-
беспеченных семей, получивших вак-
цину, были подготовлены продуктовые 
наборы. В планах провести розыгрыш 
денежных сертификатов. Сейчас ищем 
спонсоров», - рассказали организато-
ры.

Как отмечают в районном акимате, 
на начало июля прививки против КВИ 
получили 4 573 человека, из которых 
оба компонента - 2 328.

Жанааркинский район

Прививка с подарком 

РУКОВОДСТВО РАЙОНА ПОДОШЛО 
К ВАКЦИНАЦИИ СО ЗНАНИЕМ ДЕЛА, ПОСЧИТАВ, ЧТО ПОМИМО 
РАЗЪЯСНИТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ ЗЕМЛЯКОВ НАДО РАДОВАТЬ  И 
ПРИЯТНЫМИ СЮРПРИЗАМИ. 
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Сквозь огонь и воду

Это всего лишь один из эпизодов под-
готовки сотрудников военной полиции, 
которая в настоящее время проходит на 
учебном полигоне Министерства оборо-
ны РК в Спасске. Уже в августе команда 
Главного управления военной полиции 
ВС РК примет участие в конкурсе «Страж 
порядка» - в этом году он пройдет в Сер-
бии в рамках Армейских международных 
игр 2021 года. Уже сейчас этот конкурс 
называют одним из самых зрелищных в 
масштабе АрМИ.

Команда состоит из 6 участников. В их 
число вошли сотрудники, отличающиеся 
высокими показателями по физической 
и огневой подготовке, которые проходят 
службу в управлениях и отделах военной 
полиции Акмолинского, Алматинского, 
Аягозского гарнизонов, а также отряде 
военной полиции по обеспечению режима 
и безопасности (МО РК).

Конкурс «Страж порядка» состоит из 
четырех этапов. На первом военнослу-
жащие будут соревноваться в мастерстве 
стрельбы из автоматов и пистолетов, на 
втором свои навыки продемонстрируют 
парные патрули. Им предстоит состя-
заться в огневом поражении условного 
противника в условиях населенного пун-
кта. Третий этап «Патрульный наряд» 
предполагает выполнение нормативов по 
медицинской подготовке, радиационной, 
химической, биологической защите и ме-
танию гранаты на точность. В него также 
входят отражение нападения и задержа-
ние правонарушителя, передвижение на 
патрульном автомобиле с элементами экс-
тремального вождения.

В настоящее время на полигоне в Спас-
ске проходит отработка третьего этапа 
конкурса «Страж порядка». Буквально за 
десять дней силами сотрудников управ-
ления военной полиции Карагандинско-
го регионального гарнизона здесь была 
воссоздана тренировочная площадка с 

естественными и искусственными пре-
пятствиями, аналогичная той, которая 
ожидает казахстанцев в Сербии. Подго-
товка участников идет весьма интенсив-
но - военные полицейские отрабатывают 
свои действия каждый день, невзирая на 
погодные условия, которые оказались су-
ровыми. Если недавно в Карагандинской 
области было прохладно (+10, +15С), 
лили затяжные дожди, то чуть позднее 

температура вплотную приближалась к 
сорока градусам по Цельсию. 

- Этап «Патрульный наряд» проводит-
ся по маршруту с использованием есте-
ственных препятствий автомототрассы. 
Принимает участие группа из трех воен-
нослужащих, которая должна преодолеть 
дистанцию 2 км с ограниченными про-
ходами. При этом выполняются норма-
тивы по надеванию общевойскового за-
щитного комплекта в виде комбинезона, 
сборке оружия после неполной разборки, 
снаряжению магазина патронами. Далее 
участники облачаются в индивидуальные 
средства бронезащиты (шлем и бронежи-
лет), вооружаются, выдвигаются к транс-
портному средству и выполняют задачу 

по задержанию нарушителя, - рассказыва-
ет инструктор команды, старший офицер 
управления военной полиции Акмолин-
ского гарнизона капитан Ерсаин Ахмет.

В качестве соперников у казахстанцев 
будут выступать команды военных поли-
цейских из Российской Федерации, Сер-

бии, Армении и Ирана. Победители будут 
определяться не только в командном, но и 
индивидуальном зачетах, - предусмотре-
ны номинации «Лучший стрелок воен-
ной полиции», «Лучшая группа быстро-
го реагирования», «Лучший патрульный 
наряд». Примечательно, что в 2017 году 
наши военнослужащие в конкурсе «Страж 
порядка» заняли второе место. Тогда он 
проводился на территории подмосковного 
полигона «Алабино».

- Самым сложным и решающим бу-
дет четвертый этап «Военно-полицей-
ский бросок», который включает в себя 
преодоление естественных преград и 
искусственных препятствий на трассе 
протяженностью 12 километров, - сказал 
начальник команды полковник Ерик Ба-
кирбаев.

Отмечается, что в ходе броска участни-
кам предстоит преодолеть более пятиде-
сяти различных препятствий. В их числе 
- вертикальные и наклонные стены и забо-
ры, рукоходы, «канатная дорога», «колю-
чая проволока», проползание под танком 
Т-72, «переход по качающимся балкам» 
(пройти по качающимся балкам, закре-
пленным над ямой с водой), «Эверест» 
(необходимо с разбега дотянуться до ка-
ната и с его помощью забраться на верх 
препятствия), а также многие другие.

- Для всех нас - большая честь при-
нимать участие в этом конкурсе. Это 
возможность не только перенять опыт 
зарубежных коллег, но и очередной шаг 
к укреплению международного сотруд-
ничества. Мы приложим все свои силы, 
чтобы занять призовое место, - отметил 
полковник Бакирбаев.

Фото Асета КОБАСОВА

ПАТРИОТИЗМ

Сотрудники военной полиции Вооруженных сил Казахстана примут участие в Международном конкурсе «Страж порядка» в Сербии

Фархат КИНЖИТАЕВ

«УАЗ» стремительно движется по грунтовой дороге в степи, оставляя за собой пыльный след в воздухе. В этот 
момент буквально в метре от бампера оглушительно подрывается взрывпакет - это засада. Машина резко 
тормозит, и из нее выпрыгивают бойцы в защитных шлемах, бронежилетах и с автоматами. Один из них встает 
на колено, стреляет, прикрывая товарищей. Остальные ведут огонь на ходу, приближаясь к злоумышленнику и не 
давая ему поднять головы. Спустя несколько секунд нарушитель уже закован в наручники... 

ТРЕТИЙ ЭТАП «ПАТРУЛЬНЫЙ 
НАРЯД» ПРЕДПОЛАГАЕТ 
ВЫПОЛНЕНИЕ НОРМАТИВОВ 
ПО МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОДГОТОВКЕ, 
РАДИАЦИОННОЙ, 
ХИМИЧЕСКОЙ, 
БИОЛОГИЧЕСКОЙ ЗАЩИТЕ 
И МЕТАНИЮ ГРАНАТЫ НА 
ТОЧНОСТЬ.

ДАЛЕЕ УЧАСТНИКИ 
ОБЛАЧАЮТСЯ В 
ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
СРЕДСТВА БРОНЕЗАЩИТЫ 
(ШЛЕМ И БРОНЕЖИЛЕТ), 
ВООРУЖАЮТСЯ, 
ВЫДВИГАЮТСЯ 
К ТРАНСПОРТНОМУ 
СРЕДСТВУ И ВЫПОЛНЯЮТ 
ЗАДАЧУ ПО ЗАДЕРЖАНИЮ 
НАРУШИТЕЛЯ.

В ХОДЕ БРОСКА УЧАСТНИКАМ 
ПРЕДСТОИТ ПРЕОДОЛЕТЬ 
БОЛЕЕ ПЯТИДЕСЯТИ 
РАЗЛИЧНЫХ ПРЕПЯТСТВИЙ. 
В ИХ ЧИСЛЕ - ВЕРТИКАЛЬНЫЕ 
И НАКЛОННЫЕ СТЕНЫ 
И ЗАБОРЫ, РУКОХОДЫ, 
«КАНАТНАЯ ДОРОГА», 
«КОЛЮЧАЯ ПРОВОЛОКА», 
ПРОПОЛЗАНИЕ ПОД ТАНКОМ 
Т-72.
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ТРЕБУЮТСЯ

 Предприниматель ищет помощника(цу) в офис. Прием 
звонков, входящая, исходящая корреспонденция, набор тек-
ста, консультирование клиентов, карьера, доходы на карточ-
ку. Тел.: 8 778 303 91 62.
 Требуется специалист в отдел документации. Испол-

нительность, ответственность, пунктуальность. Рассмотрим 
без образования и опыта. Тел.:  8 778 303 91 46.

РАЗНОЕ

 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 97 23 55, 8 705 
191 05 17.

Экономический факультет КарУ им. академика 
Е.А. Букетова осуществляет подготовку 

специалистов по следующим 
специальностям бакалавриата и магистратуры:

«Экономика», «Менеджмент», «Учет и аудит», «Фи-
нансы», «Государственное и местное управление», 
«Маркетинг и бизнес», «Оценка», «Логистика», «Госу-
дарственный аудит», «Мировая экономика», «Предприни-
мательство и управление проектами», «Бизнес-аналитика 
и консалтинг» (география и математика), «Туризм», «Ре-
сторанное дело и гостиничный бизнес» (география и ино-
странный язык), «IT-предпринимательство и цифровая 
экономика», «HR: экономика и безопасность труда», «Ма-
тематическая экономика, статистика и анализ данных» 
(физика и математика). Код вуза поступающим на гранты 
- 031. Гослицензия: АБ № 0137749, тел.: 8 (7212) 77-03-
85, www.ksu.kz.                                                                               № 567

Дом культуры незрячих и сла-
бовидящих и областная специа-
лизированная библиотека с пер-

вых дней своего появления стали 
местом вдохновения для жителей 
области, имеющих инвалидность 

по зрению. В эти два храма твор-
чества приезжают из всех горо-
дов и районов люди, которых не 

пугают ни расстояние, ни физиче-
ская особенность. Многие, придя 
сюда, начинают писать стихотво-
рения, и порой эти произведения 
в дальнейшем занимают достой-
ное место в отечественной поэ-
зии. 

Безусловно, в большинстве слу-
чаев превалирует лирическое на-
строение, но, вырастая как поэты, 
наши земляки обращаются к бо-
лее сложным темам, одна из кото-
рых - патриотизм. Искренне, без 
фальши воспеть любовь к Родине, 
надо признаться, получается не у 
всех. Любое чувство необходимо 
пережить по-настоящему, и если 
надо, то через страдания. Судьбы 
поэтов из Казахского общества 
слепых сложные, но именно это 
дает им возможность творить. 

Руслан Ахметов - один из тех, 
кто пишет патриотические произ-

ведения. Правда, сам признается, 
что творчество его начиналось 
с любовной романтики. Но это 
было в юности. А потом Руслан 
пришел в Дом культуры и библи-
отеку и окунулся в атмосферу 
настоящей поэзии. Постепенно 
любовь к абстрактной девушке 
сменилась глубоким чувством к 
Родине. 

- Так получилось, что мой день 
рождения почти совпадает с да-
той образования нашей столицы. 
У нас разница в три дня. Для меня 
это является очень символичным, 
поэтому к Нур-Султану я испы-
тываю особый трепет, хотя и был 
там всего пару раз. Тем не менее 
он всегда поражает меня своим 
величием, суперсовременностью 
и степной красотой. Это не про-
сто центр Казахстана, но и один 
из ярких городов в мире, - считает 
Р. Ахметов. 

Любовь к столице молодой поэт 
выразил в своих произведениях, 
в которых обращается к истории 
страны и Нур-Султана. Для Рус-
лана - это главный город земли.

Некогда от случая к случаю пи-
сала стихи Куралай Майтанова и 
не придавала особого значения 
своему дару. Потом женщина 
стала ходить в ДК, слушала дру-
гих поэтов и попробовала силу 
своего пера. Первое стихотворе-
ние Куралай Камаловна сразу же 
посвятила Родине. Получилось 
быстро, легко, что начинающий 
поэт сначала даже сама испуга-
лась - а вдруг это графомания? 
Но оказалось, что это был порыв 
души. Сегодня К. Майтанова пи-
шет немного, стараясь работать 
над каждым словом. Одно из про-
изведений, которым она гордится, 
- посвящение Первому Президен-
ту.

 - Меня восхищает его му-

дрость, и я хочу его увидеть. 
Даже в свои 75 лет, я способна 
мечтать. А главное, верю, что все 
у нас будет хорошо, ведь Казах-
стан богат на прекрасных людей, 
природу, ценные недра. Нур-Сул-
тан же - символ будущего респу-
блики, который стремится ввысь 
и вперед. Именно об этом я пишу 
в своих стихах, - говорит Куралай 
Майтанова.

О Вере Овчаровой мы расска-
зывали на страницах нашей газе-
ты. Писать она начала еще в уни-
верситете, но окончательно хобби 
переросло в творчество тогда, 
когда Вера Павловна потеряла 
зрение. Она признается, что па-
триотических произведений у нее 
немного, но каждое ценит. 

- Сыпать красивыми словами 
про любовь к родному краю мо-
жет любой, но всегда чувствуется 
при этом неискренность. Когда 
приходит настоящее вдохнове-
ние, то это сразу видит читатель 
и слушатель. Поэтому я к теме 
патриотизма обращаюсь неча-
сто, но если пишу, то только ког-
да перехватывает дыхание при 
виде монументальных строений 
Нур-Султана. Да и сам главный 
наш город - это символ того, как 
при большом желании можно из 
маленького провинциального Це-
линограда, и позже Акмолы, по-
строить одну из самых красивых 
столиц мира. Один только этот 
факт вдохновляет на новые стро-
ки, - признается В. Овчарова.

Поэты Казахского общества 
слепых, к своему сожалению, по-
сещают Нур-Султан не так часто, 
как им хотелось бы, но в каждый 
свой приезд в этот город они под-
питываются его мощной энергией 
и продолжают творить.

Фото 
Константина ПАВЛЕНКО

В объятиях Сарыарки
Самал ШИЛЬ

Сильный, уверенный, светящийся яркими огнями Нур-Султан с первого дня, став столицей, начал 
притягивать к себе взоры. Ему посвящают свои произведения от маститых поэтов со званиями и 
наградами до школьников, делающих первые шаги в творчестве. Есть среди них и отдельная категория 
людей, которая никогда не видела Нур-Султан, но пишет о нем так, что увидеть хочется каждому.

ДОМ КУЛЬТУРЫ НЕЗРЯЧИХ 
И СЛАБОВИДЯЩИХ, 
КАК И ОБЛАСТНАЯ 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ 
БИБЛИОТЕКА, С ПЕРВЫХ ДНЕЙ 
СВОЕГО ПОЯВЛЕНИЯ СТАЛИ 
МЕСТОМ ВДОХНОВЕНИЯ ДЛЯ 
ЖИТЕЛЕЙ ОБЛАСТИ, ИМЕЮЩИХ 
ИНВАЛИДНОСТЬ ПО ЗРЕНИЮ. 

Под коррупцией обычно подразумевают 
фактическое взяточничество, кумовство, неце-
левое использование государственных денег и 
другие преступления, такие как накопитель-
ство, спекуляция, черный маркетинг и контра-
банда.

Но она свирепствует и в различных сферах 
образования, бизнеса, занятости. Отсутствие 
возможности трудоустройства часто угнетает 
ищущего работу. До тех пор, пока сохраняется 
непреодолимый разрыв между потребностя-
ми в трудоустройстве и возможностями найти 
работу, всегда найдутся люди, которые будут 
использовать эту проблему. Дача и получе-
ние взяток под ложными заверениями - обыч-
ное явление в таких случаях. Это может быть 
прекращено либо отказом выплачивать любое 
такое незаконное вознаграждение, либо дове-
дением этого вопроса до сведения правоохра-
нительных органов.

Избирательный процесс - это область, где 
коррупция также поднимает свою  голову. 
Предвыборная агитация часто вводит в заблу-
ждение тех, кто ищет голоса. С этой корруп-
цией можно бороться, если отдельные избира-
тели останутся верны своей совести, а те, кто 
ищет голоса, полагаются на силу аргументов, 
а не на вес своего кошелька.

Коррупция нашла свое место в образова-
тельных центрах. В академическом мире это 
проявляется в поисках сертификатов и сговоре 
с мошенниками. Этого можно избежать, толь-
ко подняв сознание граждан до уровня борьбы 
с коррупцией.

Проявляют себя и такие формы коррупции, 
как накопительство, спекуляция, черный мар-
кетинг, необоснованное повышение цен и т.д. 
Люди могут сформировать группу потреби-
тельского сопротивления со своими коллега-
ми-потребителями, и тогда их объединенных 
усилий будет достаточно, чтобы обуздать 
злоупотребления недобросовестных людей. 
Чтобы  бороться с коррупцией, люди должны 
изучить свои законные права. При необходи-
мости они также могли бы получить помощь 
правоохранителей в этом вопросе.

В случае контрабанды ценностей и недо-
ступных товаров у человека очень мало воз-
можностей для сопротивления, кроме как дать 
обет не покупать контрабанду, даже если она 
предлагается по более низкой цене.

Мы часто обвиняем Правительство в том, 
что оно не справляется с коррупцией. Но при-
шло время осознать, что искоренение всех 
подобных пороков и коррупции - это скорее 
вопрос общественной морали, совести и ини-
циативы каждого, чем эффективного управле-
ния.

Бахытгуль КАДЕНОВА,
главный специалист - 

главный казначей,  
Инара БИЖАНОВА,

 главный специалист - 
главный казначей  

РГУ «Темиртауское городское управление 
казначейства»

АКТУАЛЬНО

Совесть - 
лучшее 
оружие

Коррупция - острая национальная 
проблема, и мы все должны 
объединиться для борьбы с этим 
явлением. Карагандинским экономи-

ческим судом рассмотрен иск 
РГУ «Департамент Комитета 
индустриального развития и 
промышленной безопасности 
Министерства индустрии и ин-
фраструктурного развития РК 
по Карагандинской области» к 
ТОО «Корпорация «Казахмыс». 
Материалы опубликованы в су-
дебном кабинете Верховного 
суда РК.

Из решения суда от 14 июня 
2021 года известно, что депар-
таментом промышленной безо-
пасности в марте 2021 года была 
проведена внеплановая проверка 
на месте деятельности «Казах-
мыса» рядом с поселками Жез-
казганом и Весовая. Ее результа-
ты показали, что горные работы 
ведутся с нарушениями норм 
промышленной безопасности. 
В департаменте настаивают, что 
выявленные нарушения норм 
промышленной безопасности 
являются источником угрозы 
жизни и здоровью работников 
ТОО «Корпорация «Казахмыс», 

а также для жителей близлежа-
щих населенных пунктов.

В связи с этим истец потре-
бовал приостановить ведение 
буровзрывных работ на Юж-
но-Жезказганском руднике 
ТОО «Корпорация «Казахмыс» 
до полного переселения (высе-
ления) жителей поселков Весо-
вая и Жезказган. 

Представитель «Казахмыса» 
в свою очередь просил отка-
зать в удовлетворении иска, 
пояснив суду, что на данный 
момент буровзрывные работы 
приостановлены на основании 
акта проверки и не представ-
ляют угрозу жизни и здоровью 
людей.

Выслушав все доводы сторон, 
судья Индира Куспаева взяла 
в расчет доводы истца. Также, 
руководствуясь Законом РК «О 
гражданской защите», она по-
считала, что если не приоста-
новить деятельность объектов, 
осуществляющуюся с наруше-
нием требований законодатель-
ства, и ответчик продолжит экс-

плуатировать механизмы с теми 
же нарушениями, то это может 
привести к авариям и инциден-
там на опасных производствен-
ных объектах, оказать негатив-
ное воздействие на персонал, 
население, окружающую среду.

Также суд напомнил, что при-
казом филиала ПО «Жезказ-
ганцветмет» Южно-Жезказган-
ским рудником от 19 марта 2021 
года горные работы все-таки 
были остановлены, а ведение 
буровзрывных работ в панелях 
запрещено.

Несостоятельным судья 
И. Куспанова назвала только 
требование истца по срокам 
приостановления ведения бу-
ровзрывных работ в панелях, 
а именно - до полного пере-
селения (выселения) жителей 
поселков Весовая и Жезказган, 
ГРП-Лермонтово. Сроком воз-
обновления работ назначила до 
полного устранения всех выяв-
ленных проверкой нарушений. 
Пока решение суда не вступило 
в законную силу.

Вместе с тем вопрос о закон-
ности проведения буровзрыв-
ных работ не раз поднимали 
жители поселков, которые все 
еще там проживают. Взрывы и 
их последствия заставляют лю-
дей опасаться за свою жизнь.

Переселение жителей посел-
ков, прилегающих к г. Сатпаеву, 
в рамках Комплексного плана 
развития Жезказган-Улытау-
ского региона началось в 2013 
году и планировалось закончить 
в 2020 году. Здесь до сих пор 
проживают семьи, которые не 
согласны с условиями пересе-
ления, - не устраивает денежная 
компенсация или предлагаемая 
взамен отчужденного имуще-
ства недвижимость. Уточнить 
их точное количество на сегод-
няшний день не удалось, но по 
данным на 1 апреля 2021 года 
их было 28.

Не найдя компромисса с 
оставшимися переселенцами, 
акимат г. Сатпаева подал на 
них в суд. В ряде случаев уже 
имеются решения о принуди-
тельном изъятии имущества в 
пользу государства. Также ре-
гулярно в соцсетях и СМИ под-
нимается проблема взаимоот-
ношений сельчан и руководства 
поселков. Жители обвиняют 
акимат в том, что их вынужда-
ют принять невыгодные, по их 
мнению, условия, отрезая то 
свет, то воду. 

Есть и другая проблема, кото-
рую так и не решили. За «бор-
том» государственной програм-
мы остались предприниматели. 
Денежная компенсация или жи-
лье полагаются только взамен 
отчуждаемой жилой недвижи-
мости. 

г. Сатпаев

СИТУАЦИЯ

Без пыли и шума
Юлия ПУЛИНА

Департамент промышленной безопасности Карагандинской области 
через суд потребовал приостановить буровзрывные работы от ТОО 
«Корпорация «Казахмыс» до устранения выявленных проверкой 
ведомства нарушений норм промышленной безопасности. ВОПРОС О ЗАКОННОСТИ ПРОВЕДЕНИЯ 

БУРОВЗРЫВНЫХ РАБОТ НЕ РАЗ ПОДНИМАЛИ 
ЖИТЕЛИ ПОСЕЛКОВ, КОТОРЫЕ ВСЕ ЕЩЕ ТАМ 
ПРОЖИВАЮТ. ВЗРЫВЫ И ИХ ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЗАСТАВЛЯЮТ ЛЮДЕЙ ОПАСАТЬСЯ ЗА СВОЮ 
ЖИЗНЬ.
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Управление внутренней политики Карагандинской области выра-
жает искренние соболезнования ветерану труда Калышеву Канату 
Тойшибековичу в связи с тяжелой и невосполнимой утратой   - кон-
чиной матери 

КАБАТБАЕВОЙ НафисыПрогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

Температура, Со Атм. давле-
ние,  мм рт. ст.

Ветер, м/сек

16 В704
29 704 В9 и

юл
я

5
6

Облачность

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

облачно,
дождь

16 701
27 70410
 и

юл
я облачно ЮВ

ЮЗ 1
4

Областной совет республиканского общественного объединения 
«Организация ветеранов» выражает искреннее соболезнование  
председателю Карагандинского городского совета ветеранов Туяко-
ву Габиту Шориновичу, семье, родным и близким по поводу  безвре-
менной  кончины супруги, ветерана труда 

САМИГИ ЖУНУСОВНЫ

облачно,
дождь

облачно,
дождь

ТОО «Кунжутная Халва» (БИН 
191040009776) сообщает о прекраще-
нии предпринимательской деятельно-
сти. Претензии принимаются в течение 
двух месяцев со дня опубликования 
объявления. Тел.: +77010286628.      № 573

30 июня 2021 г. на 83-м году жиз-
ни скоропостижно скончался  ветеран 
энергетики, труженик тыла Баринов 
Анатолий Васильевич.

Баринов А.В. родился в 1938 году в г. 
Кзыл-Орде, где жил и учился  до посту-
пления в Уральский политехнический 
институт на энергетический факультет, 
где получил специальность инженера 
промтеплоэнергетики.

Вся его  трудовая деятельность связа-
на с энергетикой Карагандинской обла-
сти. Первые десять лет  он работал на 
Карагандинском заводе синтетическо-
го каучука в отделе главного энергети-
ка. В дальнейшем его работа в течение 
43 лет была связана с Карагандинским 
предприятием  тепловых сетей, в том 
числе в течение 23 лет являлся главным 
инженером и директором предприятия.

Руководимый им коллектив обеспечи-
вал наземное теплоснабжение г. Караган-
ды и строительство магистральных те-
пловых сетей от Карагандинской ТЭЦ-3  
с  переводом систем горячего водоснаб-
жения потребителей по открытой схеме.

Трудолюбивый, преданный энерге-
тике, Анатолий Васильевич и после вы-
хода на пенсию по возрасту продолжал 
работать в ТОО «Қарағанды Жылу».

В 2016 году был избран заместителем 
председателя областного совета ветера-
нов-энергетиков, где проводил органи-
зационную и техническую работу среди 
ветеранов и молодых энергетиков.

Как член экспертного совета департа-
мента по регулированию естественных 
монополий по Карагандинской области 
объективно и  квалифицированно рас-
сматривал материалы по представлен-
ным тарифам  и тарифным сметам.

За многолетний высококвалифициро-
ванный труд в энергетической отрасли 
награжден грамотами акимов города и 
области, знаками «Ардагер энергетік», 
«Заслуженный энергетик РК», медалями 
«За доблестный труд. В ознаменование 
100-летия со дня рождения   В.И. Лени-
на», «Ветеран труда СССР», «Ветеран 
труда РК», «За заслуги в энергетике», 
«Ерен  еңбегі   ұшін».

Мы скорбим по поводу кончины на-
шего друга и товарища, трудолюбивого 
специалиста-энергетика и выражаем 
искреннее соболезнование семье и близ-
ким покойного.

Члены совета 
ветеранов-энергетиков 

Карагандинской области
№ 570

БАРИНОВ Анатолий Васильевич

Карагандинский областной маслихат выражает глубокие соболез-
нования руководителю аппарата акима области Ешкееву Даулату За-
товичу и его семье в связи с невосполнимой утратой - кончиной отца 

ЕШКЕЕВА Зата Армиевича, 
ветерана труда, почетного гражданина г. Караганды.

Акимат города Караганды и Карагандинский городской маслихат 
выражают глубокое соболезнование председателю городского сове-
та ветеранов Туякову Габиту Шориновичу, родным и близким в свя-
зи с тяжелой утратой - безвременной кончиной супруги 

ТУЯКОВОЙ Самиги

Акимат Карагандинской области выражает глубокое соболезнование 
председателю Карагандинского городского совета ветеранов Туякову 
Габиту Шориновичу в связи с тяжелой утратой - кончиной супруги

ТУЯКОВОЙ Самиги Жунусовны

Акимат Карагандинской области  выражает глубокое соболезно-
вание руководителю аппарата акима Карагандинской области Еш-
кееву Даулату Затовичу в связи с тяжелой утратой - кончиной отца

ЕШКЕЕВА Зата Армиевича

Ректорат и коллектив Карагандинского технического университе-
та выражают искренние и глубокие соболезнования к.т.н., доценту 
кафедры «Промышленный транспорт» Акашеву Арсену Закирови-
чу, родным и близким в связи с тяжелой и невосполнимой утратой 
- кончиной доктора технических наук, профессора, ветерана уни-
верситета

АКАШЕВА Закира Тахавиевича № 580

Коллектив ТОО «Теплотранзит Караганда» выражает  глубокие 
соболезнования родным и близким в связи с кончиной 

БАРИНОВА Анатолия Васильевича. 
Из жизни ушел талантливый руководитель, влиятельный управ-

ленец, человек, вызывавший  уважение всех, кто его знал и работал 
с ним.

№ 581

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» (БИН 031040004743) со-
общает, что в 10.00 15 июля 2021 г. будут проведены торги невыкуплен-
ного залогового имущества (ювелирных изделий из золота) по адресу:  
Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. 
Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)4 
65 64.                № 144

Акимат города Караганды и Карагандинский городской маслихат 
выражают глубокое соболезнование родным и близким в связи с 
тяжелой утратой - безвременной кончиной почетного гражданина 
города Караганды

ЕШКЕЕВА Зата Армияұлы

На 92-м году ушел из жизни ветеран 
труда, почетный гражданин города Ка-
раганды Ешкеев Зат Армиевич.

Трудовую деятельность он начал в 
1941 году в колхозе имени Молотова 
чабаном, а затем - помощником ком-
байнера. Работал трактористом, води-
телем, бригадиром комсомольско-мо-
лодежной бригады.

С 1951 года занимал различные долж-
ности в угольной промышленности. В 
марте 1955 года, работая в шахте, был 
избран депутатом городского Совета 
депутатов пятого созыва. В том же году 
стал  кандидатом в члены КПСС.

С 1959 года продолжил работу в ап-
парате Ленинского райкома партии 
г. Караганды, работал инструктором 
отдела промышленности. С 1968 года 
избран председателем шахтного коми-
тета № 19 треста «Ленинуголь».

В 1971 году был отозван на долж-
ность заведующего промышлен-
но-транспортным отделом Кировского 
райкома партии города Караганды.

В 1973 году был выдвинут на долж-
ность первого заместителя председа-
теля исполкома Кировского районного 

Совета народных депутатов. За 10 лет 
работы в должности первого замести-
теля председателя исполкома внес ве-
сомый  вклад в социально-экономиче-
ское развитие города Караганды. Под 
его руководством успешно решались 
вопросы жилищно-коммунального хо-
зяйства, был значительно увеличен жи-
лищный фонд, реализована программа 
благоустройства и озеленения города.

За время его работы  Кировский рай-
он  города Караганды  стал лидером по 
основным показателям социально-эко-
номического развития.

С 1983-го по 1996 год Зат Армиевич 
продолжил работу в угольной промыш-
ленности, в аппарате областной адми-
нистрации и отсюда по состоянию здо-
ровья вышел на заслуженный отдых.

Труд Ешкеева Зата Армиевича по-
лучил заслуженное признание.  Он 
награжден медалями  «За добросо-
вестный труд»,  «К 20-летию Победы 
в Великой Отечественной войне», «За 
трудовое отличие»,  «В честь Великой 
Победы 1941-1945 гг.»,   «За доблест-
ный труд»,   «20 лет Независимости 
Республики Казахстан», почетной гра-
мотой акима области, удостоен звания 
«Почетный гражданин города Караган-
ды», государственной награды – меда-
ли «Ерен еңбегі үшін».

Где бы ни работал Зат Армиевич, его 
отличали высокий профессионализм, 
добросовестное отношение к своему 
делу. Он всегда пользовался заслужен-
ным уважением коллег. 

Светлый образ ветерана труда, одно-
го из достойных аксакалов нашего ре-
гиона, патриота своей Родины Ешкеева 
Зата Армиевича навсегда останется в 
нашей памяти.

КАСЫМБЕК Ж.М., 
УТЕШОВ С.Б., 

ДУЙСЕБАЕВ А.Ж., 
ДЖИЕНБАЕВ Н.Р., 

НУКЕНОВ А.Н., 
ШАЙДАРОВ С.Ж., 

АЛПЫСОВ Е.А., 
БУЛЕКПАЕВ Е.К., 

АЙМАГАМБЕТОВ Е.Б., 
ОМАРБЕКОВА Р.К., 

ТОРЕГОЖИН О.Т.

ЕШКЕЕВ Зат Армиевич

Человек, который 
сделал себя сам. 
Вышел из бедной 
семьи, прошел 
голод, тяжелый труд, 
невзгоды военных лет 
и стал руководителем, 
уважаемым человеком 
- все это можно 
сказать о Ешкееве Зате 
Армиевиче, который 
в прошлом году 
отмечал свое 90-летие. 
Его жизненный путь 
- пример для тех, кто 
уверен: добиться 
успеха в жизни можно 
только упорным 
и тяжелым путем. 

Зат Армиевич родился в го-
роде Акмолинске 12 сентября 
1929 года. Его отец Армия Ер-
магамбетович был учителем, 
и в 1931-м его как опытного 
специалиста направили подни-
мать грамотность в Караганду. 
Сюда же, в третью угольную 
кочегарку страны, ехали и ты-
сячи инженеров, строителей, 
врачей, учителей и много дру-
гих специалистов. Семья жила, 
как все, в саманном бараке в 
районе 17-й и 20-й шахт. В 
1937 году Зат пошел в первый 
класс казахской школы. А уже 
в конце года тяжело заболел 
цингой и долго пролежал в 
больнице. Дальше отец пере-
вел его в русскую школу. 

Однажды, когда ребята за 
хорошие заслуги отдыхали в 
пионерском лагере, услышали 
тревожные звуки горна - на-
чалась война... Троих братьев 
родители отправили на роди-
ну, в Нуринский район, в кол-
хоз, где проживали родствен-
ники. Отец предупреждал, что 
и в ауле много тяжелой рабо-
ты. Но и наказывал, чтобы 
никогда не забывали об учебе. 
Через некоторое время по-
сле переезда отец умер, когда 
старшему брату было 16 лет, 
среднему - 14, младшему Зату 
- 12. Начиная с лета 1941 года, 
все начали трудиться в колхозе 
- старшие братья на сенокосе, 
младшего заведующий базой 
овцеводства взял помощни-
ком чабана. Жили в сарае, где 
условия жизни были адские. 
После Зат работал на скотоба-
зе, где на санках вывозил не-
чистоты, раскладывал по на-
рам кормовое сено. А весной 
начал работать погонщиком. 
Как вспоминал Зат Армиевич, 
пахали на быках посевную, 
работали от зари до зари. А из 
еды - всего 400-500 граммов 
хлеба, жидковатый молочный 
суп, чай без заварки. Жили в 
холодной, сырой землянке.

Но пришлось терпеть - шла 
война. Продолжал работать в 
колхозе, в июне 1944-го Зат 
вступил в комсомол. Зимой 
по-прежнему трудился помощ-
ником чабана, весной - на по-

севной кампании, летом - на 
сенокосе... 

Начиная с весны 1945 года, 
был звеньевым комсомоль-
ско-молодежной бригады, за-
тем бригадиром молодежной 
бригады. Через три года пред-
седатель колхоза направил 
его на курсы трактористов в 
Караганду, и дальше молодой 
человек работал на тракторе. 
Потом были курсы шоферов 
в Токаревке, и вновь работа. 
За хорошие результаты Зата 
Ешкеева от Нуринской комсо-
мольской организации избрали 
делегатом на областную комсо-
мольскую конференцию, где он 
впервые увидел руководителей 
партийных, советских и комсо-
мольских органов области. Там 
же он услышал, что для подго-
товки грамотных специалистов 
партия и правительство гото-
вят совместное постановление 
об открытии вечерних школ 
без отрыва от производства. 
Тогда даже некоторые делега-
ты не имели начального обра-
зования, в том числе и Зат. 

К этому времени наш герой 
около 10 лет работал в колхозе, 
в декабре 1946 года награжден 
медалью за доблестный труд в 
годы Великой Отечественной 
войны, был комсомольским 
активистом, но должного об-
разования не имел. Поэтому 
Зату решил пойти на шахту, 
а заодно учиться в вечерней 
школе. Было очень тяжело со-
вмещать работу на шахте № 31 
и учебу в школе. Но он шел к 
своей цели, вспоминал наказ 
отца, который тот дал перед 
смертью. Как ни было трудно, 
в 1955 году он окончил 5 клас-

сов. В это время Зат Армиевич 
вступил в кандидаты в члены 
КПСС и был избран депута-
том городского Совета депута-
тов трудящихся 5-го созыва. И 
в августе 1955 г. почти в 26 лет 
сдал документы на горное от-
деление Карагандинского ин-
дустриального техникума. Для 
него, имевшего всего 5 клас-
сов образования, и там было 
неимоверно трудно. Но шаг 
за шагом упорный и настой-
чивый молодой человек стал 
равняться с лучшими учени-
ками. Тогда же его приняли 
в члены КПСС. Несмотря на 
трудности, со всей ответствен-
ностью, трудолюбием, стара-
нием Зат окончил техникум в 
июне 1959 года. 

Дальше судьба преподнесла 
молодому специалисту неожи-
данный поворот - Зату предло-
жили должность инструктора 
Ленинского райкома партии. 
Оказывается, дирекция и пар-
торганизация техникума ре-
комендовали его, поскольку 
у выпускника был солидный 
трудовой стаж - около 15 лет. 
Так, 22 июня 1959 года нача-
лась партийная карьера Зата 
Ешкеева. Молодому инструк-
тору пришлось курировать все 
предприятия - геологическую 
партию, горные институты, 
авторемзаводы, автопарки... И 
день за днем набирался опыта, 
постоянно ездил по предпри-
ятиям, на месте знакомился с 
их работой, руководителями, 
активистами.

После Ленинского райкома 
был Карагандинский горком 
партии, где Зата Армиевича 
назначили инструктором-ку-

ратором угольной промышлен-
ности. После горкома, которо-
му он отдал пять лет, в 1962 
году поступил на первый курс 
Алма-Атинского института 
народного хозяйства, который 
окончил в 1968 г. Как горняк 
по образованию он вскоре по-
просился на производство и 
перешел на работу на шахту 
№ 18 треста «Октябрьуголь», 
где трудился старшим инже-
нером бюро экономического 
отдела. Там он одновременно 
был заместителем секрета-
ря партийной организации и 
заместителем председателя 
шахтного комитета. В ноя-
бре 1968-го на профсоюзном 
собрании шахты № 19 был 
избран председателем шахт-
ного комитета. Здесь тоже 
пришлось очень трудно, ибо 
все надо было начинать с нуля. 
Через год шахта стала выпол-
нять план - стали получать 
премии. Улучшились условия 
труда, вели контроль над рабо-
той столовой, решали вопросы 
охраны труда. 

В конце декабря 1970 года 
Ешкеева З.А. вновь позвали 
на партийную работу на долж-
ность заведующего промыш-
ленно-транспортным отделом 
райкома партии. В начале мая 
1973 года избрали первым 
заместителем председателя 
исполкома Кировского райис-
полкома. Работа была очень 
объемной, он занимался стро-
ительством жилья, социаль-
ных и культурных объектов, 
бытовыми вопросами, комму-
нальным хозяйством, благоу-
стройством, озеленением, обе-
спечением тепла, воды, газа, 
транспортом и т.д. Десять лет 
отдал этой работе. И в даль-
нейшем ушел на заслуженный 
отдых. 

Но даже там Зат Армиевич не 
смог сидеть без дела и был ре-
комендован в Кировское шах-
тостроительное управление на 
должность секретаря партий-
ной организации. Были и дру-
гие общественные нагрузки, 
и везде Ешкеев З.А. проявил 
себя опытным организатором, 
внимательно относился к лю-
дям, так как сам пережил мно-
го невзгод и трудностей.

Зат Армиевич причислял 
себя к детям войны. Он спол-
на хлебнул лишений, горе-
стей и испытаний. Но они не 
сломили его. Даже свои долж-
ности он воспринимал не как 
трамплин к удачной карьере, 
а как способ помочь людям - 
горнякам, рабочим, строите-
лям, простым труженикам. И 
его жизнь - большой пример 
для нас. 

Еркара АЙМАГАМБЕТОВ, 
ректор Карагандинского 

университета 
Казпотребсоюза, 

председатель 
Общественного 
совета области

Из когорты детей войны
ПАМЯТЬ
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Светлана СБРОДОВА

Здесь нельзя показывать 
сопернику, что просчитал 
его, иначе в последний 
момент он может сменить 
тактику и приготовить 
неприятный сюрприз. 

Региональный чемпионат по 
личному зачету по тоғыз құмалақ 
среди юниоров 9, 11, 13 и 15 лет 
состоялся в областном центре. 

Главные баталии между интел-
лектуалами прошли на базе спор-
тивного комплекса ДЮСШ по 
национальным и конным видам 
спорта «Қайрат».

Состязания проводились на 
протяжении пяти дней. В них 
приняли участие 103 спортсмена 
из Караганды, Темиртау, Сарани, 
Шахтинска, а также Бухаржырау-
ского, Каркаралинского, Актогай-
ского и Шетского районов.

По словам заслуженного трене-
ра Республики Казахстан Елены 
Каримовой, прежде чем спор-
тсмены могли пройти на област-
ной турнир, они выиграли золо-
тые медали и стали обладателями 

серебряных на местном уровне.
- На этом отборочном этапе 

юноши и девушки играли семь 
туров по швейцарской системе, - 
отметила она. - Собрались силь-
нейшие, среди которых немало 
кандидатов в мастера спорта, а 
также юниоров, имеющих раз-
ряд. Особенно сложно пришлось 
пробиваться к победе девочкам в 

группе 13 лет. Там очень серьез-
ная конкуренция. Почти до по-
следнего момента не было ясно, 
кто все-таки вырвется в лидеры. 
Решающими стали завершающие 
четыре партии. Отчаянная борьба 
была и за третье место, потому что 
можно рассчитывать на первый 
или второй разряд. 

К сожалению, в нашей области 

в тоғыз құмалақ играют пока по 
классической системе. Тогда как в 
других регионах распространены 
виды рапид, блиц. Обычно респу-
бликанские турниры и чемпиона-
ты Азии проводятся по ним. Пока 
среди карагандинских спортсме-
нов отличные результаты у брата и 
сестры Ансаган и Асылхана Кожа-
насып из Шетского района. 

Многие юниоры очень ста-
раются быть похожими на них. 
Они совершенствуются в мастер-
стве, изучают стиль ребят. И это 
правильно, потому что уже че-
рез несколько лет им предстоит 
представлять Казахстан на между-
народной арене. А там, как извест-
но, собираются интеллектуалы, 
которые щелкают сложнейшие ма-
тематические и логические задачи 
с малых лет.

Итак, на областном этапе у дево-
чек в возрастной категории 13 лет 
победу одержала Айнур Наскено-
ва из Бухаржырауского района.

По ее словам, этим националь-
ным казахским видом спорта она 
увлеклась всего три года назад. 

- Сложнее мне дался шестой тур, 
когда я встречалась с Сайдоллой 
Гульбахат, являющейся мастером 
спорта, - делится она. - Я думала, 
что не смогу у нее выиграть, при-
шлось все просчитывать и решать 
головоломку. А последняя игра у 
меня состоялась с Аризой Жана-
бай. С этой спортсменкой у нас 
примерно одинаковый уровень 
подготовки. Я поняла, что смогу 
обойти ее, и уверенно действова-
ла.

Нелегко досталась золотая ме-
даль и 11-летней Жанель Шамши-
евой из Каркаралинска.

- Моя соперница из Темиртау 
разыграла дебют, с которым я 

не была знакома, - рассказывает 
она. - Сначала пришла в замеша-
тельство, но потом сообразила, 
как лучше действовать. В общей 
сложности мы сделали свыше 50 
ходов. Но я все-таки оказалась со-
образительнее. Мне нужна была 
эта победа, ведь в нашей семье 
национальным видом спорта увле-
чена только я. Остальные играют 
в теннис, причем очень хорошо. 
Перед этим стартом мне пришлось 
усиленно тренироваться 10 дней. 
Сложнейшие партии разыгрывали 
с ребятами по команде и настав-
ником. Рада, что сумела осуще-
ствить свою мечту. Это первая моя 
медаль на областном уровне. До 
этого неоднократно становилась 
чемпионкой в городских и район-
ных соревнованиях.

Досрочным чемпионом стал Бо-
лат Динмухаммед из Бухаржырау-
ского района. По его словам, ему 
было интересно играть с соперни-
ками, потому что в его возрастной 
категории до 15 лет ребята имеют 
в арсенале набор непростых ком-
бинаций.

- На протяжении семи встреч у 
меня были хорошо подготовлен-
ные конкуренты, - отметил он. - Но 
самая захватывающая и напряжен-
ная борьба состоялась с Нурали 
Елемесом из Темиртау. Если вна-
чале он шел с небольшим преиму-
ществом, то после стал ошибаться. 
Я воспользовался его промахом и 
вывел так, как мне нужно. Причем 
с этим юношей мы неоднократно 
встречались на соревнованиях, и я 
становился сильнейшим. 

Между тем лучшие 24 спор-
тсмена отправятся на республи-
канский турнир по тоғыз құмалақ 
в Семей, который состоится уже в 
конце июля.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Постигая алгебру чабанов
Национальные казахские игры выходят на новый уровень

- ОСОБЕННО СЛОЖНО 
ПРИШЛОСЬ ПРОБИВАТЬСЯ К 
ПОБЕДЕ ДЕВОЧКАМ В ГРУППЕ 
13 ЛЕТ. ТАМ ОЧЕНЬ СЕРЬЕЗНАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ. ПОЧТИ ДО 
ПОСЛЕДНЕГО МОМЕНТА НЕ БЫЛО 
ЯСНО, КТО ВСЕ-ТАКИ ВЫРВЕТСЯ В 
ЛИДЕРЫ. 

В исполнении лучших домбри-
стов из ансамблей Дома дружбы 
и культуры города Жезказгана, 
поселков Талап и Кенгир прозву-
чали широко известные в нашей 
стране и за ее пределами кюи ве-
ликого Курмангазы «Балбырауын» 
и «Адай», кюй «Орлеу» Жамагата 
Темиргалиева, а также произведе-
ние «Ерке сылкым» Абдімомына 
Желдібаева. 

Под их аккомпанемент девуш-
ки из танцевального ансамбля 
городского Дома дружба провели 
небольшое импровизированное 
дефиле в казахских национальных 
костюмах. Плавными движения-
ми, кружась и танцуя, они постара-
лись выразить народную любовь и 
нежность к самому популярному и 
любимому инструменту. 

Среди выступавших - три де-
вушки-домбристки из ансамбля 
«Асемай» пос. Талап. Вместе с 
руководителем Асель Ахметжано-
вой приехали ее ученицы Шолпан 
Сагимбаева и Нурай Ахметжано-
ва. 

А. Ахметжанова играет в ансам-
бле и обучает игре на домбре ма-
лышей и взрослых. В ее ведении 
- две группы.

- Интерес к искусству, музыке 
только растет, - говорит она. - Пар-
ни предпочитают более серьезные 
произведения, девушки - роман-
тичные, напевные. Но все без ис-
ключения обожают кюй «Балбы-
рауын». 

Как отметили участники кон-
церта, все праздники в их семьях 
сопровождаются музыкой дом-
бры. Этот инструмент вдохновля-
ет, дарит хорошее настроение и 
веру в будущее. Их мнение под-
твердили улыбающиеся зрители, 
которым повезло увидеть и услы-
шать выступление музыкантов. 
Они в свою очередь подарили вы-
ступавшим бурные аплодисменты, 
отметив, что это очень приятный 
сюрприз и большая радость в та-
кой светлый и добрый праздник.

Фото автора
г. Жезказган

Всем домбра!
Юлия ПУЛИНА

В Жезказгане к Дню 
национального 
музыкального инструмента 
жителей ожидал приятный 
сюрприз от местных 
музыкантов. Они устроили 
небольшие концерты и 
костюмированное дефиле для посетителей в просторных 
холлах больших торговых домов города. Мероприятия 
проводились с соблюдением всех мер безопасности в 
условиях пандемии.

Организовал экспедицию Ка-
рагандинский областной турист-
ский клуб. Как отметил замести-
тель директора Павел Кистанов, 
впервые идея охватить окрестно-
сти Темиртау и Самаркандского 
водохранилища возникла в 2019 
году. 

- Первый экспедиционный по-
ход мы хотели посвятить 75-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне, но пандемия не 
позволила реализовать эту идею. 
И теперь этот план осуществился, 
- сообщил он.

В путешествие отправились 
четверо - сам Павел Кистанов, он 
же руководитель группы, студент, 
волонтер движения «1%» Адиль 
Мухамеджанов, учитель физкуль-
туры и географии СОШ № 16 го-
рода Караганды Виктор Королев 
и его 10-летний сын Максим. 

- У него это второй опыт. Пер-
вый трехдневный поход ребенок 
совершил в Каркаралинске. И 
этот он перенес достаточно му-
жественно, ни разу не пожаловав-
шись на усталость, - подчеркнул 
Павел Сергеевич.

Вес рюкзаков взрослых состав-
лял 24-25 килограммов. Это па-
латки, спальные мешки, сменная 
и теплая одежда, котелки, прови-
ант. Туристы отправились в путь 
21 мая и вернулись, как и намеча-
ли, 25-го. 

- В соответствии с нашим 
планом мы должны были со-
вершить за пять дней пробный 
пешеходный поход вокруг водо-
хранилища. К сожалению, из-за 
погоды нам пришлось сократить 
путешествие ровно наполовину. 
Так, на третий день пришлось 
сутки оставаться на одном ме-
сте. Вечером мы разбили лагерь, 
ночью пошел дождь, который 
не прекращался целый день. 
Идти не было смысла: зачем зря 
мокнуть? Перед нами не стоя-
ла задача - умри, но сделай. В 
экспедициях допускаются такие 
моменты, как смена маршрута. 
Самое главное в наших путе-

шествиях - не навредить себе и 
команде, - объяснил собеседник 
«ИК».

Таким образом, если изначаль-
но туристы собирались проша-
гать 70 километров, то в конеч-
ном итоге они, вернувшись назад, 
преодолели расстояние в два раза 
меньше намеченного. 

По результатам похода сейчас 
составляется отчет, который клуб 
предоставит в областную феде-
рацию спортивного туризма и 
многоборья, и даст дальнейшие 
рекомендации для начинающих 
туристов, любителей активного 
отдыха на природе с указанием 
наиболее лучших мест прибреж-
ной зоны водохранилища. 

Как оказалось, таких точек на 
маршруте немало. 

- Самое живописное - полу-
остров Жумак, с которого от-
крывается красивый вид на го-
род и водохранилище. Большое 

впечатление также создают ска-
лы в виде холмов. Второе место 
- так называемый охладительный 
пруд, который из-за густой рас-
тительности давно облюбовали 
темиртаусцы. Кроме того, я был 
очень удивлен - на правом берегу 
вода достаточно чистая. Ребята из 
группы заходили по пояс в водо-
ем, наполняли котелки и чайник, 
и эту воду мы использовали для 
приготовления еды, - рассказал 
П. Кистанов.

В следующем году Карагандин-
ский областной туристский клуб 
намерен доработать оставшуюся 
часть пути и двух-трехдневные 
походы с небольшими маршру-
тами для преподавателей школ, 
колледжей, вузов и их воспитан-
ников. 

- Для чего мы организуем та-

кие экспедиции? Чтобы элемен-
тарно научить правильно вести 
себя на природе: как надо ста-
вить палатки, спать в спальных 
мешках, разжигать костры, уби-
рать после себя мусор. Кроме 
того, уже на второй день похо-
да у всех разряжаются сотовые 
телефоны. И юные туристы 
начинают разговаривать друг с 
другом, обращать внимание на 
окружающий мир - растения, 
животных, птиц. Тем самым в 
сознании детей и подростков 
воспитываются чувство па-
триотизма, любовь к родному 
краю, ответственность, умение 
работать в команде, чего им ка-
тастрофически не хватает в по-
вседневной жизни, - объяснил 
главную задачу клуба Павел Ки-
станов.

Нехожеными тропами
С тяжелыми рюкзаками под проливным дождем

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Четверо энтузиастов, в том числе 10-летний ребенок, отправились в пеший поход вокруг Самаркандского водохранилища. 
В перспективе этот маршрут может стать популярным направлением внутреннего туризма.

В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ КАРАГАНДИНСКИЙ 
ОБЛАСТНОЙ ТУРИСТСКИЙ КЛУБ НАМЕРЕН 
ДОРАБОТАТЬ ДВУХ-ТРЕХДНЕВНЫЕ ПОХОДЫ 
С НЕБОЛЬШИМИ МАРШРУТАМИ ДЛЯ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ШКОЛ, КОЛЛЕДЖЕЙ, ВУЗОВ И ИХ 
ВОСПИТАННИКОВ. 


